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УБОРОЧНАЯ СТРАДА
В ЦИФРАХ И Ф АКТАХ

$  В республике продолжается заготовка силоса. По Дан
ным Госкомстата Грузинской ССР на 5 сентября, из 1.146.368 
тонн, предусмотренных по плану, запасено 510.265 тонн. Это 
составляет 45 процентов плана. Хозяйства Богдановского, 
Дманисского и О нского районов с плановым заданием уж е 
справились.

@  Продолжается уборка овощей. Их на 5 сентября по 
республике в целом собрано 1.160.210 центнеров. П огектар
ная урожайность составляет 109 центнеров. Это на 25 цент
неров меньше, нем показатель прошлого го д а .'

@  Набирает силу заготовка кукурузы. По республика 
уже намолочено 5.316 центнеров кукурузного  зерна. Из них 
1.614 центнеров приходится на Гурджаанский район, 1.420 — 
на Цителцкаройский, 910 — Лагодехский, 845 — Сигнахский, 
165 —  Сагаредж ойский , 62 центнера —  Сам тредский . 300 
центнеров намолочено е Абхазской А С С Р .

Что заботит 
читателя

РАЗДУТЫЕ ШТАТЫ
Застойный период наряду с другими 

негативными явлениями способствовал и 
тому, что в трудовых коллективах искус
ственно раздувались штаты. В  хозяйст
вах, например, вместо одного агронома 
имелся еще один, скажем, по защите ра
стений. Два этих человека на протяжении 
года хотя и не бывали загружены и на
половину, тем не менее заработную пла
ту получали полностью.

Или другой пример. Под тем предло
гом, что гражданская оборона имеет 
большое значение, была введена долж
ность инженера по гражданской обороне 
с месячным окладом в 140 рублей. Преж
де, помню, эту обязанность у нас совме
щал главный агроном. И работал так, что 
не вызывал нареканий. Да и должность 

>инженера-землеустроителя прежде ис
полнял опытный агроном-бригадир. Но 
посчитали, что и здесь требуется осво
божденный специалист.

В  новых условиях хозяйствования у 
коллективов появилась возможность из
бавиться от «лишних людей», практиче
ски не принимающих участия в создании 
материальных благ. И надо идти на это 
смелее. С моей точки зрения, зарплата 
оставшейся части управленческого аппа
рата, включая руководителя хозяйства, 
должна базироваться не на единожды 
рассчитанном валовом денежном дохо
де. Следует исходить при этом из ре
альных результатов по итогам года.. Сло
вом, что заработал, то .и должен полу
чить,

Борис КАРЧАВА, 
председатель колхоза соле. Ингири 
Зугдидского района.

МНОГО ПОМПЕЗНОСТИ, 
МАЛО-СКРОМНОСТИ
За три года перестройки многое изме

нилось в нашей общественной жизни, од
нако эти перемены не коснулись различ
ных знаменательных дат и проведения 
демонстраций. Так же, как и в годы за
стоя, имеет место помпезность, по-преж
нему проводятся демонстрации в район
ных центрах. Это связано с большими рас
ходами — на перевозку людей из отда
ленных сел. на оформление колонн.

Думаю, было бы лучше в районных 
центрах вовсе не проводить демонстрации 
или, по крайней мере, не везти на них 
людей за десятки километров — пусть 
в селах организуются культурно-массо
вые мероприятия.,

И вообще, может, не стоит так часто, 
как это у  нас делается, устраивать де
монстрации? Не лучше ли проводить их 
только в связи с так называемыми круг
лыми датами?

Михаил ДИАСАМ ИДЗЕ, 
ответственный секретарь Батумского 
городского совета Общества борьбы 
за трезвость, член Института общест
венного мнения Министерства вну
тренних дел Аджарской АССР.

В А Г О Н  Ж И Л Ь Я  
НЕ З А М Е Н И Т

Мы живем в вагоне на железнодорож
ной станции Цалка, обслуживаем желез
нодорожную линию Марабда — Ахалка- . 
лакй. Со дня сдачи этой линии в экс
плуатацию здесь нет элементарных ус
ловий ни для работы, ни для жизни: нет. 
водоснабжения, отопления, ночного осве
щения, балластировка путей не доведена 
до проектной отметки, между путями 
грязь и слякоть, в изобилии вокруг ва
ляются годные изоляторы и железобе
тонные изделия. Все это добро портится 
под открытым небом. Н^т воды и в сто
ловой на станции. Можно представить 
себе, какая здесь царит антисанитария. 
Между станцией и городом нет теле
фонной связи.

При всем при этом на берегу Цалк- 
ского водохранилища построено здание 
для санатория-профилактория на сто 
мест, предназначенное для отдыха рабо
тающих на этой линии рабочих. Но оно 
до сих пор бездействует. Мы неоднократ
но ставили вопрос о выделении здесь 
комнат для жилья и отдыха, но от руко
водства нашего отделения Закавказской 
железной дороги до сих пор нет удовле
творительного ответа.

Спрашивается, если можно было из

расходовать огромные суммы денег на 
строительство железной дороги Мараб
да — Ахалкалаки, то почему же нельзя 
найти средства для обеспечения условий 
для нормальной работы и жизнедеятель
ности рабочих, позаботиться о быте об
служивающих эту дорогу людей. Весной 
этого года руководство дороги обещало 
решить все проблемы, но, думается, за
было и про нас, и про данное обещание. 
Идет зима, холода у нас стоят сибир
ские, а соответствующих работ никаких 
не проводится.

Очень беспокоит нас и отсутствие де
лового двора, грузы выгружаются как 
попало, прямо между путями. Дорога в 
три километра между станцией и горо
дом в очень плохом состоянии, ее и пеш- 
ком-то трудно преодолеть, а о транспор
те и говорить не приходится.

На днях начнутся отгрузка картофеля 
нового урожая, прием семенного карто
феля, и задержка с решением всех пере
численных вопросов может поставить под 
угрозу выполнение этих работ.

Хотелось бы знать, о чем думает ру
ководство Тбилисского отделения Закав
казской железной дороги в лице началь
ника отделения А . Кванталиани, началь
ника локомотивного ДПО сортировочная 
Д. Церетели и начальника орса Закав
казской железной дороги Р . Барамидзе 
по поводу изложенного в письме?

О. БАРБАКАДЗЕ, Д. ЛАБАДЗЕ, 
машинисты,

Н. ЛАЗАРЕВА, 
проаодннца.

Г Р Е М Я Т  В З Р Ы В Ы  
НА К У Р Е

Я  пенсионер, ветеран труда, люблю 
посидеть с удочкой на берегу Куры, по
дышать воздухом, половить рыбку. 23 
августа не успел я закинуть удочку, как 
рядом взорвали динамит и вскоре нача
ли собирать оглушенную рыбу. Через 
день та же картина повторилась. Рыба
ки-любители говорят, что редкий день в 
этом месте на Куре не гремят взрывы. 
Да я и сам в этом убедился. Что же за 
беспризорный этот участок Куры в Тби
лиси — от стекольного завода до во
докачки Земо Авчала?

Самое печальное, что после взрывов 
браконьеры собирают несколько кило
граммов рыбы, а большая ее часть, в том 
числе и мальки, гибнет на дне реки. Х о 
тел было я сам, раз уж нет поблизости 
рыбнадзора, с браконьерами справиться, 
да куда там, их много, а я один, оказа
лось не под силу. Где же представители 
той организации, которой положено ох
ранять и рыбу, и природу, когда на Куре 
гремят взрывы?

Тбилиси.
П. КУЗНЕЦОВ.

ЕСЛИ БЕСПАРТИЙНЫЙ 
ДОСТОИН...

Почему беспартийные очень редко 
становятся руководител я м и? Почему 
каждый хозяйственный руководитель — 
любого ранга — должен обязательно 
быть членом КПСС? Что это — недове
рие к беспартийным? А  как быть с те
ми, кто умеет и хочет работать, но чле
ном партии не является. Ведь не исклю
чен вариант, что на этом месте он — 
беспартийный — справится с делом луч
ше, чем член партии.

Не о себе говорю. Мое время прошло. 
Хотя несколько лет назад вполне могла 
занять руководящую должность и уве
рена, что справилась бы с ней. А  кто 
знает, сколько еще сегодня беспартий
ных работников, которые с успехом мог
ли бы работать директором совхоза, про
курором, председателем исполкома рай
совета... Но их не выдвигают. И в этом 
плане наш район не исключение. Что-то 
я не слышала, чтобы беспартийный воз
главлял организацию республиканского 
масштаба. Среди крупных ученых и спе
циалистов есть и беспартийные. Почему 
же их нет среди крупных руководителей? 
Партийным органам надо решительно 
менять ориентацию при подборе кад
ров — цсходить исключительно из дело
вых качеств людей, их организаторских 
способностей. Это во многом предотвра
тит проникновение в партию карьеристов, 
тех,кто рвется к власти.

Лично я вполне представляю себе бес
партийного министра.

Медико АБЗИАНИДЗЕ, 
агроном по защите растений М аяков
ского РАПО,

•  АВТОРИТЕТ ХОЗРАСЧЕТА

КАК ЗАРАБОТАТЬ 
МИЛЛИОН

Показатели Джандарского животноводческого комплек
са, что в Гардабанском районе, по выращиванию и откорму 
крупного рогатого скота долгое время считались высокими. 
И потому редко вставал вопрос о недостаточности исполь
зования заложенного в хозяйстве мощного экономического 
потенциала.

Резервы, имеющи е с я в 
комплексе, были в полной 
мере задействованы с при
ходом нового энергичного 
руководства. Поставили за
дачу — увеличить производ
ство и продажу мяса с имею
щихся площадей в 1,5 раза, 
максимально сократить за-» 
траты , добиться повышения 
рентабельности, вне д  р и т  ь 
полный хозрасчет с широким 
охватом всех внутрихозяйст
венных звеньев, в основу ор
ганизации труда взять на пер
вом этапе подряд, в даль
нейшем —  аренду.

С  начала нынешнего года 
все 45 бригад комплекса пе
реведены на внутрихозяйст
венный расчет с использова
нием чековой системы. И 
уж е есть первые результаты .

Взять комплекс по выра
щиванию телят. Он считался 
раньше трудным участком. 
Здесь джандарцы теряли и 
во времени, и в кормах. А 
оптимального выхода из со
здавш егося положения найти 
никак не могли.

Новые условия хозяйство
вания, эффективное приме
нение экономических рыча
гов материальной заинтере
сованности, усиление внима
ния человеческому ф актору 
во многом помогли делу — 
оно пошло, как говорится, на 
поправку. Свою роль сы гра
ло и тоа что сюда пришли 
квалифицированные, творчес
ки настроен* >1е работники 
Вот Нияз Агабалаев, возглав
ляющий комплекс по выра
щиванию телят, — бывший 
главный ветврач хозяйства, 
зоотехником здесь  — Вахид 
Сулейманов —  кандидат на
ук . А  Октай Чопоров, Ш ота 
Чейшвили и их товарищи в- 
каждой из закрепленных за 
ними групп добиваются вы
соких среднесуточных при
весов телят — по 800 грам 
мов вместо плановых 513, 
причем, кормов затрачивает
ся при этом меньш е норми
руем ы х. В то время, как до 
внедрения подряда и хозра
счета среднесуточные при
весы не поднимались выше 
400 граммов.

Успешно складываю тся д е 
ла и в -.откормочной бригаде, 
перешедшей на семейный 
подряд. Возглавил ее М амед 
М амедов, в прошлом рабо
тавший оператором на авто

заправочной станции. Теперь! 
он решил внести свой вклад 
в дело реализации Продо
вольственной программы. В 
бригаде с М амедом трудятся 
его жена, сыновья, зять , пле
мянник. Всего 15 скотников 
и 5 механизаторов. За ними 
закреплено три тысячи голов 
скота. Принимают на откорм 
животных весом 180— 200 ки
лограммов. Д остигнут высокий 
среднесуточный привес — 
570 граммов при плане 541 
грамм. Причем, расход на 
каждый килограмм привеса 
мяса составляет 9,6 кормовых 
единицы вместо 10,8, преду
смотренных нормой. За  во
семь месяцев бригада М аме
да М амедова произвела сверх 
плана 20 тонн говядины. По
казатели —  высокие. И бри
гада не осталась внакладе — 
среднеме с я ч н а я зарплата 
каждого из работников пре
высила 500 рублей.

По итогам восьми месяцев 
комплекс продал государству 
три тысячи тонн м яса , тогда 
как план девяти месяцев — 
2.800 тонн, З десь  сэкономле
но три тысячи тонн- комби
кормов. Прибыль за первое 
полугодие составила два мил
лиона рублей, а планом было 
предусмотрено получить 1,8 
миллиона рублей за год.

— М ного разговоров сей
час ведется по поводу наших 
успехов, — говорит директор 
Дж андарского животновод
ческого комплекса Автандил 
Маргиани. — Иные советуют 
мне - умерить темпы роста,— 
дескать, все резервы израс
ходуеш ь, на перспективу ни
чего не останется. Но, на мой 
взгляд , это в корне невер
ный, нехозяйский подход к 
делу. Ведь заработан н ы е  
миллионы даю т возможность 
не только развивать соци
альную и культурную  сф еру 
в комплексе, что является 
важным стим улом роста за
интересованности наших ра
ботников, но и коренным об
разом реконструировать и 
расширить производство.

Директор прав. И миллион
ные прибыли, получаемые в 
руководимом им комплексе,— 
красноречивое том у доказа
тельство.

Амиран МИТАГВАРИЯ.
(Корр. «Зари Востока»),

РЕЗЕРВЫ РЯДОМ

СПР0С-С о т к
Новый участок для оперативного обновления ассортимен

та изделий с учетом потребительского спроса создан на Тби
лисской трикотажной фабрике N8 1.

Здесь впервые в республике смонтирована высокопроиз
водительная линия итальянской фирмы «Римак». Это — ком
плект оборудования с замкнутым технологическим циклом. 
Выработанные на нем изделия отличаются оригинальным пе
реплетением, красивой фактурой. Весь процесс автоматизи
рован и управляется ЭВМ.

Взят курс на полное те х
ническое переоснащение ря
да производств. Д ля этого 
выделено 1,5 миллиона инва
лю ты. Уж е с будущ его года 
начнутся поставка и монтаж 
кругловязальных станков фирм 
«Д ж ум бе р к а» (Испания) и 
«Майер» (Ф Р Г ). швейных 
«П ф аф ф » (Ф Р Г ) и котонных 
машин «Текстима» (ГД Р ). Все
го предполагается ввести в 
эксплуатацию более 80 еди
ниц нового оборудования. 
Прирост продукции с улучш е
нием ее качества составит 15 
миллионов рублей.

Характерно, что в нынеш
нем году освоено около ста 
новых м оделей трикотажных 
изделий. Повышенным спро
сом пользую тся удлиненные 
женские дж ем пера, жакеты 
из полотен с набивными жак-

Всесою зным Д омом моделей 
трикотаж ных изделий. На 
предприятии собственн ы м и 
силами разработана прогрес
сивная технология выработки 
новых полотен облегченных 
переплетений и структур  из 
различного сырья. Это помо
гает варьировать выпуск мо
делей , которые пользую тся 
спросом.

Впервые коллектив фабрики 
стал  поставлять свою продук
цию в московский фирменный 
магазин «Люкс», который стал 
центром пропаганды моды в 
нашей стране и где  продают
ся изделия только особо мод
ные и по договорным ценам.

О днако на фабрике недо
вольны достигнутыми показа
телями. Почему? На этот воп
рос красноречиво ответил 
День качества, на котором

рисунков на изделиях, нека
чественная маркировка и т . д .

О чем говорят приведен
ные факты? В первую оче
редь о том , что некоторые 
работники О ТК предприятия 
халатно относятся к выполне
нию своих обязанностей по 
предотвращ ению  попадания в 
торговую  сеть недоброкачест
венных товаров. Низка еще 
квалификация многих рабочих 
основных профессий и недоста
точно инж енерное обеспече
ние работы отдельных бри
гад.

— Нас больш е всего беспо
коит низкая исполнительская 
дисциплина, —  сказал нам 
директор фабрики Тамаз Цин- 
цадзе . —  Наша цель, особен
но сейчас, в условиях хозрас
чета и самофинансирования,— 
ужесточить меры ко всем 
бракоделам , ликвидиров а т ь 
непроизводственные расходы 
с целью развития социальной 
и н ф р а с т р у к т у р ы  —  будем 
строить для рабочих и слу
жащ их предприятия профи
лакторий санаторного типа в 
Цавкиси, жилой дом , детсад 
и др уги е  объекты . Мы нико-

кардовыми рисунками, моло
дежные и детские комплек
ты . При разработке современ
ного ассортимента специали
сты фабрики использую т м е
тодические материалы эстети
ческой ' комиссии по вопросам 
моды и культуры одеж ды 
М инлегпрома С С С Р , передо
вой опыт родственных пред
приятий страны и зарубежных 
коллег.

Положительные результаты 
даю т творческие связи со

обсуждались итоги августа. Хо
тя  по сравнению с первыми 
месяцами текущ его года воз
врат трикотажных изделий со
кратился почти вдвое, фабрике 
за август было возвращено 
2,9 процента изделий к об
щ ему объему выпущенной 
продукции.

Какие же претензии предъ
являю т потребители? Это — 
перекос горловины на свите
рах, несовмещ ение швов, раз
ная длина рукавов, смещ ение

им образом не намерены ос
лабить работу по полному 
удовлетворению  потребите
лей в высококачественных 
изделиях.

Роберт М ЕГРЕЛИШ ВИЛИ.

*  *  *

Н а  с н и м к е :  вязальщица 
О льга Синеплохова.

Ф ото  автора.

•  ЭТИ НУЖНЫЕ ВТОРИЧНЫЕ

О Т Х О Д Ы - В  д о хо д ы
В безотходное производство превратился завод «Тбил- 

химвторволокно». Здесь замкнутый технологический цикл 
позволяет рационально использовал- каждый килограмм 
сырья.

Это молодое предприятие— 
всего десять лет ем у. О снов
ное его  сырье —  производ
ственные отходы химической, 
текстильной и трикотажной 
отраслей промышленно с т и. 
Только в текущ ем  году пре
дусмотрено переработать две 
тысячи тонн таких отходов. 
Из этого количества будет 
выпущено продукции на шесть 
миллионов рублей в оптовых 
ценах.

А  продукция с маркой 
предприятия нужная и поль
зуется повышенным спросом. 
Хотя бы возьмем дарнит. Он 
изготовляется из химичес
ких отходов, которые постав
ляет московский завод «По
лимер» и руставское произ
водственное объеди н е н и е 
«Химволокно». Дарнит при
меняется при прокладке ав
томагистралей, особенно в 
районах Сибири и Севера 
страны . Как отмечают специ
алисты, этот компонент про
длевает долговечность до

рожного покрытия, что не 
маловажно в суровых усло
виях.

Сейчас в мебельной про
мышленности перешли на ис
пользование так называемых 
иглопробивных полотен вме
сто поро/Я>на. В его составе 
75 прс центов отходов шер
стяной и трикотажной про
мышленности. Такое полотно 
удобное, гигиеничное. Кол
лектив завода в нынешнем 
году отгрузит мебельным 
предприятиям 1,5 миллиона 
квадратных метров этой про
дукции.

— Мы не оставляем  I без 
внимания и строительство 
жилья, —  сказал директор 
завода Д ж ем ал Джавахишви- 
ли. —  Д ля него изготовляем 
основу под линолеум и на
польные покрытия взамен 
паркета. Напольные покрытия, 
например, выпускаем в раз
ных тонах, они прочные и 
удобные при настиле.

В «портфеле» предприятия 
такж е товары ширпотреба — 
ковровые изделия, детские 
пледы , изготовляемые из 
вторсырья. Они доступны по 
цене. При обновлении ассор
тимента учитываются запросы 
потребителей. Только в ны
нешнем году будет выпущ е
но товаров ш ирокого потреб
ления на миллион рублей.

С целью улучшения их ка
чества собственными силами 
на заводе • создана и пущена 
в эксплуатацию специальная 
печатная машина, высвобо
дившая условно 12 человек. 
Экономический эф ф ект со
ставит 20 тысяч рублей в год.

Завод— рентабельное пред
приятие. За восемь месяцев 
получена прибыль в размере 
720 тысяч рублей при плане 
650 тысяч рублей.

В общий успех коллектива 
^есомый вклад вносят пере
довые бригады , возглавля
емые поммастера Геронтием 
Гегия, Автандилом Бакаури, 
Борисом Пенским и Никола
ем МаркуШинЫм.

Роман ЯШВИЛИ.

Н О В А Я  Ж И З Н Ь  
БАТУМСКОГО ХРАМА

Позывные «Батумской музыкальной осени» — традицион
ного фестиваля зазвучали на этот раз под сводами величе
ственного католического храма в столице Аджарии, в кото
ром открылся концертный зал.

В костеле, построенном на 
рубеж е X IX  и XX  веков италь
янскими зодчими по заказу 
известного промышленнике и 
мецената Степана Зубалашви- 
ли, долгие годы размещались 
различные учреж дения. Те
перь он станет одним из цен
тров культурной жизни рес
публики.

Работы по реставрации это
го интересного памятника го
тической архитектуры начались 
в прошлом году группой спе
циалистов научно-реставраци
онного объединения Главного 
научно-производственного уп
равления по охране памятни
ков истории, культуры  и при
роды при Совете Министров 
Грузинской С С Р .

— Несмотря не короткий 
срок, —  говорит художник-ре
ставратор А . Го гли дзе , —  ра
бота проделана больш ая. К 
примеру, зал был поделен на 
этаж и, фрески были скрыты 
под толстым слоем ш тукатур

ки и масляной краски. Расчи 
стив помещ ение, мы буквал! 
но по крупицам восстановил! 
роспись, которая приобрел, 
первозданный вид.

В день откры тия Батумског< 
концертного зала здесь собра 
лись видные деятели культу 
ры, представители обществен 
ности. В празднике приня^ 
участие первый секретарь Ц1 
Компартии Грузии Д . Патиа 
швили.

Состоялся больш ой концерт 
Под сводами зала в исполне 
нии Государственного симфо 
нического оркестра Грузии по; 
руководством народного арти 
ста С С С Р  Д . Кахидэе звучал» 
произведения западноеаропей 
ских и грузинских композите 
ров, народные мелодии . Про 
грамм а концерта стала свое' 
образным гимном, славящих, 
новую жизнь' храма, эпоху об- 

•новления, так властно заявив 
шую о себе в наши дни.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

В ПОЛЕТЕ «ПРОГРЕСС-38»
СООБЩЕНИЕ ТАСС

В соответствии с программой дальнейших работ 
научно-исследовательского комплекса «Мир» 10 сен
тября 1988 года в 3 часа 34 минуты московского 
времени в Советском  Сою ве произведен запуск ав
томатического Грузового корабля «Прогресс-38».

Целью запуска корабля является доставка на борт 
пилотируемого комплекса «Мир» расходуемы х ма
териалов и различных грузов.

Корабль «Прогресс-38» выведен на орбиту с па
раметрами:

— максимальное удаление от поверхности Зем
ли — 267 километров;

—  минимальное удаление от поверхности Зем
ли —  193 километра;

—  период обращения —  88,8 минуты;
— эклонение *— 51,6 градуса.
По данным телеметрической информации, борто

вые системы автоматического грузового корабля 
работают нормально.
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АРЕНДА: ПУТИ СТАНОВЛЕНИЯ

ФОРМЫ РАЗНЫЕ, ЦЕЛЬ -  ОДНА
П ереход к арендном у п о др яд у , отмечалось на X I плену

м е ЦК Компартии Грузии ,— это важ ное условие реальной де
мократизации управления сельскохозяйственным производ
ством , наиболее краткий путь резкого  повышения эф ф е к 
тивности сельскохозяйственного  производства. П оэтом у не
обходим о всемерно активизировать внедрение всех ф орм  
арендного  подр яда с тем , чтобы к концу года эта работа 
была в основном завершена. Направление верное, правиль
ное, но вм есте с те м , даю щ ее возмож ность в этой работе 
выбирать именно такие «рецепты», которы е подходят к дан
ному району, к  данной ситуации.

Именно нешаблонный под
ход к д ел у  долж ен помочь 
развитию и становлению  аренд
ных отношений. Ф о р м ы  же 
эти, как подсказы вает практи
ка, м огут быть с а м ы е . неожи
данные. Взять , к прим еру, наш 
район. Он характеризуется 
низким уровнем производства 
сельскохозяйственной продук
ции, не соответствую щ им ре
ально им ею щ им ся возмож но
стям . Неоднократны е попытки 
внести перелом в реализацию 
этой задачи к ж елаем ы м  ре
зультатам  не приводили. Не 
смогли мы , в частности, обе
спечить своевременный пере
ход на интенсивные методы 
возделывания зерновы х, за 
что и подверглись справедли
вой критике на X I пленуме 
ЦК Компартии Грузии . Вот 
мы и убедились , что необхо
дим более основательный и 
глубокий анализ причин, а 
вместе с тем  и выбор соот
ветствую щ ей организацион
ной ф орм ы .

С е л у  явно не хватало ра
бочих р ук . О собенно в страд
ную пору. Причина? Значитель
ный отток трудоспособного 
населения на предприятия и в 
организации близлеж ащ их го
родов. Это  еж егодно поряд
ка 2.300 человек, в то  время 
как в сельхозпроизводстве рай
она занято  до  15.000 человек. 
Вот такой  ф акт. В колхозе 
села Н ахш иргеле, например.

161 трудоспособный, причем 
лишь двое муж чин, а  в кол
хозе 318 гектаров зем ли , да 
две 'ж ивотноводческие ферм ы . 
С  какой стороны ни подойти, 
при сущ ествую щ ем  уровне ме
ханизации трудовы х ресурсов 
в этом  селе явно недостаточ
но. Аналогичное положение и 
в других хозяйствах. Как им 
быть?

Решительно и быстро выпра
вить положение в состоянии 
новые форм ы организации 
тр уд а . Разум еется , уж е про
веренные в виде арендны х от
ношений в самих хозяйствах. 
Н адо совместить в сельхоз- 
аренде интересы промыш лен
ности и хозяйств.

В прош лом, когда общ ест
венные хозяйства не справля
лись с сезонной работой, ши
роко практиковалось привле
чение рабочих и служ ащ их к 
сельхозработам .

Рассмотрев различные ва
рианты взаимоотношений м еж 
д у  хозяйствами и предприя
тиям и , мы пришли к выводу, 
что, пожалуй, лучш е других 
отвечает сложивш имся усло
виям ф орм а аренды сельхоз- 
земель предприятиями с це
лью  производства продукции 
на основе договора.

Ещ е в прош лом году винный 
комбинат района взял у хо
зяйств на арендны х отнош е
ниях виноградники, а продо

вольственный комбинат — уча
стки с томатами.

С первого взгляда вроде 
нет никаких сложностей. П ред
приятия и общественные хо
зяйства заключили меж ду со 
бой договор на взаимовыгод
ных условиях. Хозяйство имеет 
зем лю , Но ем у не хватает ра
бочих рук , предприятия имеют 
крепкую  материально-техни
ческую  базу, но испытывают 
затруднения в обеспечении 
продуктами питания своих 
коллективов. Вот и получат 
они сверх установленных ф он
дов свое мясо , овощи, ф р ук 
ты , дополнят меню столовых, 
продадут продукты своим ра
бочим, а нет — и вы несут на 
рынок.

О днако и в организации 
этой интеграции много слож 
ностей, непростых вопросов. 
Но верно и то , что через зем 
лю, которая принадлежит го 
сударству , форм ирую тся не 
только новые хозяйственные 

,связи , но и новые производ
ственные отношения, растет 
индустриализация сельскогр 
тр уда . Сошлюсь на такой 
ф акт. Коллектив продоволь
ственного комбината на арен
дуем ы х шести гектарах пло
щ ади, соблю дая агротехнику 
и внедрив отдельные элемен
ты индустриальной техноло
гии,. увеличил с гектара уро
жайность томатов со 142 до 
200 центнеров.

Немаловажно обратить вни
мание и на следую щ ее обсто
ятельство : указанная ф о р 
м а , аренды является как бы 
подготовительным этапом для 
углубления интеграции труда 
и создания таких организаци
онных ф орм , как агрофирма 
или агрокомбинат. С  зам кну
тым циклом выращивания и 
переработки продукции, ее 

- реализацией.

Самое время сказать и о 
том, на каких условиях сдают 
свою зем лю  арендаторам хо
зяйства района. Они устанав
ливают арендаторам  объем 
продажи продукции по согла
сованным в договоре ценам. 
Избыточная продукция остает
ся в полном распоряжении 
арендатора.

Арендатор несет все затра
ты на производство продук
ции. В том числе возмещ ает 
хозяйству стоимость удобре
ний, обслуживания техникой и 
другое.

Источником оплаты труда 
для арендатора являю тся по
ступления от реализации про
дукции.

Сказанное не исключает 
других вариантов отношений, 
которые м огут сформировать
ся в тех или иных конкретных 
условиях. Но в любом случае 
они долж ны учитывать инте
ресы обеих сторон, посколь
ку опыт учит, что именно в 
совмещении интересов — га
рантия успеха.

Сейчас ж е о конкретном . 
Чхарский винный завод  с арен
дованных виноградников ожи
дает получить 14 тонн ягод, 
что на 7 тонн больш е, чем по
лучали с то го  ж е участка до 
аренды. М еж хозяйстве и н о е  
жилищно-коммунальное объе
динение с каж дого  из 10 арен
дованных гектаров кукурузно
го поля ожидает получить по 
40 — 45 центнеров зерна, то г
да как средняя гектарная ур о 
жайность в хозяйстве, сдавш ем 
в аренду площ ади, не превы
шала 21 центнера.

Уж е в нынешнем го д у  под 
эту ф орм у можно выделить 
в районе 140 гектаров много
летних насаждений, 200 и 100 
гектаров соответственно для 
производства зерновых и ово
щей. При условии увеличения

объема производства продук
ции с этих площ адей в 1,5 раза, 
общ ественные хозяйства по
лучат 80,4 тысячи рублей при
были.

Кто  же из предприятий изъ
явил желание включиться в 
эту ф орм у работы? Это  м ест
ный завод шампанских вин, 
винный комбинат, межхозяй- 
ственное жилищно - ком м у
нальное объединение, кутаис
ский плавательный комплекс. 
Ведутся переговоры и с д р у
гими предприятиями Кутаиси.

Естественно возникает во
прос: когда же должны рабо
тать арендаторы на своих уча
стках? Разум еется, в свободное 
от основной работы время. Не 
исключена возможность и вы
деления предприятием спе
циальных лю дей для специфи
ческих работ.

Словом , и здесь необходи
мо исходить из своеобразия 
местных особенностей. Э то , с 
одной стороны, углубление су
щ ествую щ их ф орм  организа
ции тр уда , с  другой —  ориен
тация на специфику производ
ства.
I Разум еется , не все одно

значно в д ел е  формирования 
новых организационных ф орм  
тр уда . Нет сложившейся тео
рии, опыта. Не преодолено не
доверие определенной кате
гории лю дей и руководителей. 
Есть становлению аренды и 
сопротивление консерваторов. 
Но это все преодолимо.

Н еобходимо, как указы ва
лось на X I пленуме ЦК Ком 
партии Грузии, занять твер
дую  и четкую  позицию по от
ношению к тем , кто мешает 
делу , кто противодействует 
внедрению нового, передово
го.

Рамаз МХЕИДЗЕ,
первый секретарь Тер-
жольского РК КП Грузии.

0  Главное — обеспечить покупателей изделиями на любой вкус. Так стали счи
тать в тбилисском трикотажном производственном объединении «Бахтриони», пере
шедшем в начале года на хозрасчет.

Н а  с н и м к а х :  Нона Габодзе стала швеей-мотористкой после окончания ПТУ-24. 
О на выпускает продукцию только отличного качества; в швейном цехе работа идет 
на обновленном модернизированном оборудовании. (Ф отохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

РАБОЧЕЕ ВРЕМЯ —  РАБОТЕ

ПОТЕРЯННЫЙ ВЕНЬ
Новые м етоды  хозяйствования расш иряю т сф ер у  своего 

влияния, экономическими м етодам и дисциплинируя работу 
и взаимоотнош ения трудовы х коллективов. Но из-за то го , что 
перестройка в организации производства и в сознании от
дельны х лю дей происходит весьма медленно , нашей эконо
м ике в целом наносится немалый ущ ер б , нередко  простаи
ваю т как бригады , участки, так и целые предприятия, теряя 
драгоценное рабочее время попусту . О б этом  свидетель
ствую т и сообщ ения наших корреспондентов, побывавш их...

...НА ЗАВОДЕ
Телавский завод железобц- 
4ных изделий —  предприя- 
в далеко  не отстаю щ ее. Из 
ца в год  коллектив завода 
гуллрно добивается весо- 
IX  ^ рудовы х результатов. Ус- 
шно заверш ены и восемь 
к яц ев  нынеш него года . Од- 
ко при всем  при этом  без 
оев в работе не обходится. 
>чему?
— Ритмичная, бесперебойная 
бота наш его предприятия,— 
^сказывает главный инженер 
вода Н одар Двали , —  зеви- 
т от своевременной постав- 

цем ента. Поставляет же его 
м Карачаево-Черкесский це- 
1нтный завод . Нуж но ска- 
ть, что наши партнеры ра- 
1тают на совесть. Договор- 
1е обязательства стараю тся 

нарушать и своевременно 
груж аю т нам свою продук- 
1Ю. Это видно и из сопро- 
дительны х докум ентов на 
уз. П одводит же нас, в пер
ге очередь , ж елезная до
га . Вагоны с цем ентом по- 
упаю т к нам с больш им опо- 
|внием. Х о тя , как правило, 
пути они долж ны  находИ^ь- 
I не более пяти дней . По этой 
>ичине мы простояли два  дня, 
э, конечно ж е , сказывается 
[ конечных результатах тру- 
I коллектива.
В эти злополучные дни про- 
о я  не у  д ел  оказалось сто 
|р рабочих рук . О становился 
:новной участок производст- 
I —  форм овочный цех. В ито- 

строящ и еся водоходяйст- 
1иные объекты  республики 
(дополучили предваритель

но-напряженных плит «МПК- 
60-10» и прямоугольны х труб 
различных диам етров , выпу
скаем ы х заводом , на сум м у 42 
ты сячи рублей. Снизились за
работки рабочих.

—  Случай этот, —  вступил 
в разговор начальник ф орм о
вочного цеха Коте Керашеи- 
ли, —  не единичный. С  нача
ла года завод простоял в об
щей слож ности 20 дней . 18 из 
них —  из-за несвоевременной 
поставки цем ента. Все это вле
чет за  собой нем алы е потери. 
Производство лихорадит. На
чинается ш турм овщ ина, ведь 
приходится наверстывать упу
щ енное. Вы нуж денны е простои 
наруш аю т слаженный ритм ра
бот, лю ди выбиваю тся из ра
бочей колеи.

Действительно, картина скла
ды вается тревож ная. У с у гу б 
ляется она и тем , что простои 
носят систематический харак
тер . А  ведь в скором будущ ем  
завод  переходит на полный 
хозрасчет и самофинансирова
ние. Что же будет тогда? На 
этот вопрос ответит врем я. Но 
ясно одно : если так будет 
продолж аться и впредь, то  ни
чего хорош его коллективу за
вода не предвидится.

—  Что самое интересное, —
. продолж ил Нодар Д вали , — 
конкретны е лица, по чьей ви
не происходят срывы поста
вок цемента, остаю тся безна
казанным и. Поясню . Задер ж 
ка вагонов обычно происходит 
за пределами республики— на 
участке Северо-Кавказской же
лезной дороги . По этйй про
стой причине найти виновных 
невозмож но. Д а  и слов для

оправдания у них найдется 
предостаточно. Хотя бы то, 
что пропускная способность 
дороги не соответствует воз
росшим потребностям.

Единственный выход из соз
давш егося положения, как счи
тает руководство завода, в 
создании резервного запаса 
цем ента, который в случае 
срыва поставок сырья долж ен 
обеспечить бесперебойную ра
боту предприятия как мини
мум  в течение десяти дней. 
Д ля этого у завода есть и не
обходим ое количество ем ко
стей, но нет самого малого — 
цемента. В общ ем, проблем 
предостаточно. Однако решать 
их все ж е надо.

Игорь П А Й Ч А Д ЗЕ.
(К о р р . «Зари Востока»).

...НА СТРОЙКЕ
В Д ом е культуры в район

ном центре Маяковски уже 
третий год  ведутся ремонтно- 
рёконструкционные работы об
щей сметной стоимостью в 1,6 
миллиона рублей, но им не 
видно конца. Хотя строители 
приступили к отделке здания, 
она ведется настолько низки
ми темпами, что вряд  ли кто 
возьм ется сказать точно, ког
да объект войдет в строй ...

Работники М аяковской м еж 
районной строительной орга
низации треста № 14 Грузаг- 
ростроя, возглавляемой О та
ром М инадзе, уж е привыкли 
бить зде<;> баклуши. 5 сентяб
ря, ко гд а  мы побывали на 

стройке , —  не единственный 
потерянный день.

—  На нашем объекте, — 
рассказы вает производитель 
работ Илья Кбилашвили, —- 
уж е больш е двух недель прак
тически ничего не делается. 
Почему? Д а  потому, что нет 
цемента, и ш тукатуры вынуж
дены бездельничать.

— А  на внешней отделке?
—  Там заняты , вернее, про

стаивают работники нашего 
отделочного передвижного ме
х а н и з и р о в а н н о г о  отряда 
(ПМ О), руководимого Дави
дом Датунашвили, — говорит 
другой прораб Гурам Георга
д зе . —  У  нас перебой в по
ступлении плит экларского 
камня, которыми уж е облицо
вано 1.200 квадратны х метров 
поверхности ф асад а . Осталось 
облицевать ещ е 8 0 0  квадрат
ных метров, но... плиты, пред
назначенные д ля  нашего объ
екта, каким-то образом оказа
лись на другом .

Правда, руководство ПМО 
хоть перебросило силы на об
лицовочные работы возводи
мого здания детского  сада. А 
штукатуры из межрайонной 
строительной организации, ус
тав от «наведения порядка» 
на объекте, разбрелись кто 
куда...

Вахтанг КИКНАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

...НА СОВХОЗНОМ  
ПОЛЕ

Недавно в Хетагуровском 
совхозе Цхинвальского района 
в самый канун заготовки кор
мов вышел из строя двигатель 
автомашины «ЗИЛ-133», точ
нее, его коленчатый вал. Спе
циалисты, в том  числе и при
глашенные, установили: завод
ской д еф ект ...

Здесь , на м есте , не смогли 
его заменить. Обратились за 
помощью на предприятие по 
ремонту и эксплуатации ма- 
шинно-тракт о р н о г о парка 
Цхинвальского РАПО.

— Коленвал? —  переспроси
ли их там . —  Д а вы что, смее
тесь? О ткуда он у нас? Ведь 
относится он к разряду «де
фицитных». Такие двигатели 
мы вообще не ремонтируем, 
отправляем их в Тбилиси, в 

» центр по ремонту «Кам АЗов».
Что оставалось делать— от

правили хетагуровцы двигатель

в центр по ремонту автомоби
лей «Кам АЗ». Тут же перечис
лили необходимые денежные 
средства по соответствую щ ему 
адресу . Было это месяца три 
назад.

И вот с те х  пор хетагуров
цы, в том числе, разумеется, 
и водитель машины Лаврентий 
Хачиров, ж дут «у  моря пого
ды ». А  огна, к сожалению , ни
как не проясняется.

—  На днях, —  рассказывает 
Хачиров, —  я ездил в Тбили
си за своим двигателем , и ока
залось, что зр я . О н, как это 
ни странно, лежит все на том 
ж е месте , гд е  его выгрузили .. 
Видно было, что двигатель . и 
пальцем никто не трогал.

О тм ечу: труженики совхоза 
в требуем ы е сроки заложили 
сенаж , заготовили и другие 
корма, завезли такж е выделен
ные им стройматериалы, то 
есть не сидели слож а руки, 
но ...

—  Но, — сетует директор 
совхоза Теймураз Д огизов , —  
слишком дорогой ценой. Про
стой нашего «ЗИЛ-133» при
нес нам убытки в 25—30 ты 
сяч рублей. В результате пе
рерасхода бензина на другой 
технике ̂ вместо более деш ево
го дизтоплива и по некоторым 
другим  причинам.

С уд я  по всему, такие же 
убытки м ож ет понести хозяй
ство из-за неисправного куку- 
рузоубор о ч н о  г о комбайна 
«Хереонец-200». Необходимо 
заменить его режущ ие части, 
а их нет на базе АП К Ю го- 
О сетиж  И неизвестно, когда 
будут. К сказанному добавлю : 
д ля  того , чтобы убрать вруч
ную площади, занимаемые 
этой культурой, на поле в те 
чение' нескольких дней долж 
ны выходить 70— 100 работни
ков. Н етрудно подсчитать, на
сколько от этого пострадает 
совхозная касса .

Анатолий ХУГАЕВ.
(Корр. «Зари Востока»).

•  КАК РАЗВИВАТЬСЯ КООПЕРАЦИИ

ЗАКОН ДЛЯ ВСЕХ ЕДИН
Интервью «Заре Востока» дает прокурор г. Тбилиси 

Тамаз ТУГУШИ
— Кооперативное движение 

в столице республики ширит
ся и набирает силу. Хотя 
нельзя не заметить и того, 
что процес этот мог бы идти 
и более быстрыми темпами. 
Что сдерживает его! Какие 
акции местных органов власти 
идут вразрез с существую
щим законодательством! Или, 
может быть, такого рода на
рушений вообще не зафикси
ровано!

—  Тот ф акт, что м еж ду мо
ментом регистрации коопера
тива и началом его практи
ческой деятельности , как пра
вило, проходит очень много 
времени, свидетельствует о 
серьезных недостатках в ра
боте органов власти на м е
стах. Тем более, что таких 
фактов по городу очень мно
го . Достаточно сказать, что 
сегодня приступили к работе 
меньш е сорока процентов от 
общ его количества зарегистри
рованных кооперативов. Объ
ясняется это многими причи
нами, но, пожалуй, наиболее 
важная из них —  отсутствие 
четкости и полной гласности 
в работе райисполкомов при 
выделении кооперативам по
мещений. Не ощ ущ ается кон
кретной помощи м естны х ор
ганов власти в вопросе при
обретения кооператорами не
обходимого оборудования и 
сырья —  тут райисполкомы за
частую выступают лишь в ро
ли фиксаторов стихийно скла
дывающ ихся ситуаций. Ну, и. 
конечно, пока нельзя признать 
удовлетворительными методи
ческую помощь, оказываемую  
соответствующими службами 
исполкомов бухгалтерам ко
оперативов, а такж е контроль 
за их деятельностью . В по
рядке самокритики скаж у, что 
и правовая помощь коопера
торам долж на оказываться 
более системно и основа
тельно, чем это порой про
исходит сейчас. Правда, при 
осущ ествлении проверок в 
порядке сбщ енадзорной д ея
тельности органы прокуратуры 
такую  помощь оказываю т, но 
ею охвачены далеко не все 
кооперативы.

Такова, в самых общ их чер
тах, картина «узких м ест» в ра
боте по развитию коопера
тивного движения. М огу при
вести и конкретные приме
ры, иллю стрирую щ ие вышеоз
наченные отрицательные тен
денции.

Вот как порой непродуман
но и поспешно решаю тся во
просы- о выделении коопера
тивам помещений. Некоторое 
время том у назад исполком 
Калининского райсовета за
регистрировал коопер а т  и в
«Ниази», выделив ем у под
вальное помещ ение в здании 
Института грузинской литера
туры . Однако затем  выясни
лось , что этот подвал занят 
базой «Сакцигни», которая не 
собиралась е го  уступать . Не
смотря на это, райисполком 
закрепил часть данной под
вальной площади за коопера
тивом «Находка», а как быть 
с кооперативом «Ниази», не 
решил до сих пор.

С  диалогичными нарушени
ями были зарегистрированы 
Калининским райисполкомом 
кооперативы «Рачули пури», 
«Эгриси», «Тавтави», «Геди», 
«М едея», «Нектар», «Икебана» 
и др ., которые долгое время 
не могут приступить к рабо
те или не имею т возможно
стей для  нормального ф унк
ционирования.

Неупорядоченность действий 
при выделении (сооперативам 
помещений характерна и для 
других райисполкомов горо
да.

Несм отря на направленные 
органами прокуратуры пред- 

р ставления, в которы х учазы- 
а велось на выявленные нару

шения в кооперативах «Вед- 
зиси», «Бекйд, «Сувенир», 
«О дж ах у  р и», Орджоникид- 
зевский райисполком ничего 
не предпринял для наведения 
здесь порядка. То ж е можно 
сказать и в отношении Перво
майского и О ктябрьского рай
исполкомов.

Словом , если резюмировать 
сказанное, то  надо признать, 
что местные органы власти до 
сих пор не выработали сис
темный подход к решению 
целого ряда вопросов, свя
занных с созданием коопера
тивов, оказанием им конкрет
ной помощи и установлением 
четкого контроля за их рабо
той.

— Кооперативы — такие же 
социалистические формирова
ния, как и те, которые вхо
дят в систему государствен
ного народнохозяйственного 
комплекса, и, стало быть, на 
них распространяются все на
ши законы. Как органы про
куратуры следят за тем, что
бы эти законы не наруша
лись! Какие санкции применя
ются к тем кооператорам, 
которые действуют в обход 
существующего законодатель
ства!

—  Приведу характерный 
пример. Кооператив по вы
печке кондитерских изделий 
«Датуния» (Первома й с к и й 
район) вообще уклонился от 
выплаты подоходного налога. 
Кроме того, он систематически 
нарушал санитарный режим, 
за что и был ликвидирован.

Но, приведя этот пример, 
хотел бы подчеркнуть: многих 
нарушений в работе коопера
тивов можно было бы избе
ж ать , если бы был налажен 
эффективны й контроль за их 
деятельностью  преж де всего 
со стороны райисполкомов и 
соответствую щ их их служб.

Если же говорить о наиболее 
характерных нарушениях в 
работе кооперативов, то пре
жде всего следует отметить 
крайнюю запущ енность бух
галтерской отчетности во мно
гих из них, а такж е система
тическое нарушение требо
ваний санитарной служ бы , что 
мож ет быть чревето самыми 
серьезными последствиями.

В финансовых документах
многих кооперативов указыва
ется лишь количество закуп
ленной продукции. Устано
вить же по ним каналы при
обретения сырья и материа
лов, а также их закупочную
цену зачастую  совершенно
невозможно.

Ни один кооператив в 
Глданском районе не оф ор
мил договоров с бухгалтерией 
и ни один не представил до
кументов стропой финансовой 
отчетности. Похоже, что иные 
кооператоры восприняли За
кон о кооперации как индуль
генцию, которой можно при
крыть лю бые, даж е самые со
мнительные действия. ,

В кооперативе «Монтаж», 
сформированном при жилищ
но - эксплуатационном тресте 
О ктябрьского района, нет 
журнала прихода и расхода, 
не ведется оформ ление за
казов, не приходую тся налич
ные деньги . Здесь имеет м е
сто систематическое сокры
тие доходов, нет в наличии 
товарных чеков на закуплен
ные материалы, нет калькуля
ции работ и т . д . Кооператив 
«Цхели пури» (Заводской рай
он) не сдает ежедневную 
выручку, квартальные декла
рации о доходах представ
ляет в финорганы с наруше
нием сроков, а декларацию 
за первый квартал этого го
да вообщ е не представил. 
Неправильно велось предста
вление деклараций и коопе
ративом «Ведзиси», функцио
нирующим в Орджоникидзев- 

Гском районе. Неупорядочен 
бухгалтерский учет в коопера
тиве «Нектар», нерегулярно 
сдает в банк выручку коопе
ратив «Орнамент». Коопера
тивом «Экспресс», сф орм иро
ванным при Первомайском 
тресте общепита, допускались 
различные нарушения финан
сово-хозяйственной деятель
ности путем искусственного 
повышения начислений на вы
пускаемую  продукцию .

В* кооперативах «Оцнеба» и 
«Орхеви» (Заводской район) 
настолько неупорядочена бух
галтерская отчетность, что не
возможно проконтролировать 
правильность расходов а н и я 
полученного краткосрочного 
займа. Здесь отсутствую т до
кументы, удостоверя ю щ и е 
приобретение части сырья.

Много нарушений связано с 
неправильным или нерегуляр
ным удержанием подоходно
го налога с заработной платы 
лиц, которые тр удятся в ко
оперативах. Наруш ается здесь 
и законность выдачи заработ
ной платы.

— Честно говоря, нарисо
ванная вами картина наводит 
на мысль, что соответствую
щие службы на местах не в 
состоянии обеспечить неуко
снительное соблюдение тре
бований Закона о кооперации. 
Ведь если уже сегодня коопе
ративное движение развива
ется зачастую столь стихийно, 
чтобы не сказать хаотично, то 
что же будет завтра, когда 
приступят к . работе больше 
половины ныне пока только 
юридически существую щ и х 
кооперативов!

—  Надо делать долж ные вы 
воды из открывш ейся нам 
картины. И оперативно пере
страивать на ходу свою рабо
ту. Всем . В том числе и ор
ганам прокуратуры . Мы дол
жны научиться управлять си
туацией, контролировать ее, 
а не быть сторонними наблю
дателями стихийно развиваю
щ егося процесса.

— Боюсь, как бы из нашей 
беседы кто-нибудь не сделал 
ошибочный вывод о том, что 
плоха, мол, сама коопера
ция, не наша эта форма хо
зяйствования. А ведь подоб
ное порой можно еще услы
шать не только от обывателя 
с улицы, но и, как это ни 
странно, от некоторых долж 
костных лиц, которые соглас
но занимаемому посту дол
жны были бы всемерно под
держивать эту новую ветвь 
нашей экономики. Но опасна 
отнюдь не сама идея ,коопе- 
рации, а те «детские болезни», 
которыми она болеет на дан
ном этапе. А ведь болезни 
эти можно было бы и пре
дотвратить. Ведь хорошая 
проф и л а к т и к а  — великая 
вещь, а она в руках тех, кому 
власть данц. Ее бы только 
своевременно и грамотно упо
треблять...

— Понимаю вашу мы сль. И 
разделяю  ее. Однако не хочу, 
чтобы в тех примерах, кото
рые привожу, усматривался 
обвинительный уклон 'только 
по отношению к местным- ор
ганам власти и их соответ

ствующим служ бам . Возьмем 
ту ж е санэпидстанцию. Ведь 
насколько осложнилась е е  ра
бота с  возникновением ко
оперативов! А  ведь штаты 
остались прежними. Н е хочу 
быть понятым в том смысле, 
что работа санэпидстанции 
свободна от недостатков. Они, 
к сожалению, есть, и порой 
весьма серьезны е. Но ска
жите, как контролировать д е
ятельность ,’ ну, скаж ем , ко
оператива общ ественного пи
тания, если при его создании 
были соблюдены все требо

вания санитарной службы, а 
позже, уж е в процессе рабо
ты, они стали грубо попи
раться? И если бы такого ро
да факты  носили единичный 
характер, а то ведь м ассо
вый...

Кооператив «Актриса М ар
гарита» приобретал конди
терские изделия, изготовля
емые жителями разных рай
онов города, которые не име- 
лЧ регистрационных удосто
верений на право занятия 
этого рода деятельностью , а 
значит, и не прошли соответ
ствующий санитарный конт
роль. М ногие трудовые кол
лективы кооперативов общ е
ственного питания форм иро
вались без согласия и ведо
ма санитарных служ б. Коопе
ративы «Прогресс» и «Окрос 
тавтави» (Сабуртали н е к и й  
район) начали функциониро
вать самовольно, без р азр е
шения санэпидстанции. Здесь 
грубо нарушались санитарные 
правила выпуска продукции.

Прокуратурой. О ктябрьско
го района было проверено 
состояние соблюдения закон
ности лицами, работающими 
в кооперативах и занимающих
ся индивидуальной трудовой 
деятельностью , в результате 
чего выявлены грубые нару
шения, наносящие вред здо
ровью населения. Супруги 
М ариамидзе, например, имея 
регистрационное удостовере
ние на право изготовления 
сладостей, применяли синте
тические красители, крайне 
вредные д ля  здоровья чело
века. Выданное им регистра
ционное удостоверение анну
лировано, изготовление сла
достей им запрещ ено.

Вредные вещ ества исполь
зовал и кооператив «Про
гресс» в Сабурталинском 
районе. Ж ители этого же 
района Г. М андария, Н . Тав- 
беридзе и Т. Лабадзе выпус/ 
кали кондитерские изделия с 
нарушением санитарных тре
бований и технологии изго
товления. Кооператив «Оджа- 
хи» по переработке мяса в 
двух случаях приобрел в об
щей сложности 80 килограм
мов говядины у  частных лиц 
без санкции ветслужбы. В ко
оперативе «Згапари» Калинин
ского района применялось сы
рье, опасное для здоровья 
человека. В кооперативах 
«Мираж», «Ваке» и «Верисуба- 
ни» нарушалась технология 

;  приготовления пищи. П ере
чень подобных фактов при 
желании можно продолжить, 
но, дум аю , и сказанного д о 
статочно для  того , чтобы сд е 
лать вывод: только четкая си
стема контроля поможет по
кончить с нарушением сани
тарных правил в деятельности 
кооперативов.

—  Известно, какие факторы 
определяют высокие цены в 
кооперативах. И все-таки, ду
мается, не лишне еще раз 
заострить внимание на этом 
вопрос*»...

— Такой прим ер: из двад
цати кооперативов общепи
та, зарегистрирован н ы х  в 
Глданском районе, лишь один 
имеет собственное подсобное 
хозяйство. Аналогичное поло
жение и у д руги х кооперати
вов этого профиля —  почти 
все они покупают продукты 
на рынке, у  частных лиц, ре
же — в магазинах. Потому и 
прибавка в цене на изделия 
собственнрго п р о и з в о д с т в а  
доходит здесь порой до 60 
процентов.

Теперь возьмем коопера
тивы другого  направления. 
Например, «Палитра». С о з
данный при Тбилисском ш ел
ковом производственном объ
единении, он, казалось бы, 
должен работать, в основ
ном, на сы рье, поставляемом 
этим предприятием . Однако 
фактически кооператоры заку
пают сырье в магазинах, что 
обусловливает высокие цены 
на выпускаемую «Палитрой» 
продукцию. Кстати, хаос, ца
рящий в бухгалтерских д о ку
ментах этого кооператива, 
создает благоприятные усло 
вия для использования левого 
сырья и материалов.

По всем выявляемым на
рушениям органами проку
ратуры вносятся соответст
вующие представления в рай
исполкомы, направляются ин
формационные письма в рай
комы партии. О днако, несмо
тря на то, что все эти д о ку
менты рассматриваю тся, по
ложение выправляется край
не медленно.

— Выявлены ли факты вы
могательства должностными 
лицами взяток с кооперато
ров! *

—  Нет такого рода фактов 
ни в органах милиции, ни в 
органах прокуратуры .

—  Центральная печать со
общала о действующей в раз
личных регионах страны под
польной системе рэкета, ко
торая взимает своеобразную  
дань с коммерсантов, обеспе
чивая им взамен свое покро
вительство. Что вы можете 
сказать по этому поводу при
менительно к условиям дея
тельности тбилисских коопе
раторов!

— То ж е , ачто уже сказал 
относительно "фактов вымога
тельства взяток с кооперато
ров: к нам не поступали ка
кие-либо сигналы или сведе
ния, дающие основание счи
тать, что у  нас сущ ествую т 
-.рэкетиры.

— Спасибо за интервью.

Записала Ирина 
ИНОВЕЛИ.
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К Р И Т Е Р И Й  О Ц Е Н К И -  
РЕАЛЬНАЯ ОТДАЧА

Политические и экономические знания нужны не сами 
по себе, они необходимы для убеждения и действия, уси
ления процессов перестройки. Эта мысль стала лейтмотивом 
завершившегося 10 сентября в Тбилиси зонального семинара 
пропагандистского актива. Его участники обсудили пути 
усиления марксистско-ленинской теоретической подготовки, 
формирования у трудящихся высокой политической культу
ры, современного экономического мышления.

8 заключительный деж> 
эминара состоялся обмен 
пытом работы по секциям , 

■ринявшие в нем участие 
эопагандисты, партийные ра- 
этники, ученые-общ ествовед 

признали необходимым 
зновить содержание учебы, 
<репить ее связь с жизнью, 

решением ключевые задач 
скорения социально -  экоч 
змического развития обще- 
^аа. Отмечалась важность
|реодоления в общ ествовед- 
зской мысли догматизма и 

Ьоластики, овладения новым 
|ь>шлением, позволяющ им 
л е л о  и открыто взглянуть 

острые проблемы прош- 
зго и настоящ его. Выдвину- 

|,1 конкретные предложения 
перестройке организаци

е й  структуры  системы
|арнсистско-ленинского об- 

-ования коммунистов и бес- 
гийных, превращение ее 

солее гибкую , полнее учи- 
,таю щ ую  запросы практи-

возрастающие духовные 
|спребности лю дей . Призна- 

целесообразным и дальш е 
гедовательно вести поиск 

звы х  подходов к организа-
|ии учебы, проводить экс- 
е р и м е н т ы ,  глубж е изучать, 

|бобщать и внедрять Пере- 
З̂бОЙ опыт.
О  том , как на практике бу- 

|ут реализовываться эти за- 
м ,  корреспондентам ГРУЗ- 

|НФОРМ а рассказали участ- 
<и семинара.
А. Агаев, заведующий о т 

е ло м  теории и истории пе- 
згогики Азербайджанского 

|И И  педагогики:
— Пожалуй, аудитория, в 
орой мне приходится быть 

опагандистом, самая мно- 
сленная в республике — 

а  насчитывает несколько 
ллионов человек. Не удив- 

яйтесь, дело в том , что вот 
е два года я являюсь ве

ющим еж емесячного теле- 
зионного журнала «Теле- 

кола пропагандиста». Оче- 
едной его  выпуск выйдет в 
фир 26 сентября и целикрм 
удет посвящен началу ново

учебного года в системе 
элитической и экономичес- 
эй учебы трудящ ихся . При
ем, разговор за «круглым 
олом» редакции поведут 
астники нынешнего семина- 

члены нашей деПега- 
и. Письма, которы е при- 
дят сегодня в наш адрес, 
идетельствуют, что пере- 
1ча в какой-то м ере выпол- 
•ет поставленную перед 
бой цель —  знакомит с 
1Ытом лучших пропагандн
ое страны, республики, да- 

направления работ, ука
тает на недостатки. Так, во 
■югом благодаря перестрой- 

пропагандистской работы 
правились дела в Шекин- 
о м  районе, который из от- 
ающих вышел сегодня в 
иды передовых. И никакого 
еномена в этом нет, просто 
о д и  поверили живому сло

ву, поверили и в то, что толь
ко они сами смогут преобра
зовать свою жизнь.

A. Экмаляк, заместитель 
директора Института филосо
фии и права АН Армении, 
Профессор:

— Главные направления, по 
которым надо улучшать про
пагандистскую работу, лежат, 
как мне каж ется, на пути

с поиска активных ф орм  орга
низации занятий, увязывая их 
с конкретными задачами се
годняш него дня . При этом 
следует обязательно учиты
вать один принципиальный 
подход: осуж дая недостатки 
прошлых лет, мы не должны 
закрывать глаза и на те * до
стижения, которые имелись 
в те годы . Ведь всякое ниги
листическое отношение м о
ж ет в конечном итоге при
вести к недооценке роли и 
опыта нашей партии. В связи 
с этим особое значение мы 
придаем ныне качественному 
улучшению состава 'пропаган
дистского  корпуса. Сейчас, 
в частности, их отбор ведет
ся по рекомендациям партий
ных комитетов, с широким 
изучением обществен н о г о 
мнения. И это не случайно, 
быть пропагандистом сегодня 
чрезвычайно ответств е н н о. 
Именно он на переднем крае 
идеологического обеспече
ния перестройки.

B. Волгин, заведующий До
мом политического просве
щения Ростовского обкома 
партии, кандидат философ
ских наук:

*  — В нынешних условиях
самыми актуальными проб
лемами в нашей работе мне 
видятся две — формирование 
пропагандиста нового типа и 
демократизация в организа
ции и проведении занятий. 
Почему это так важно? В знвг 
чительной части пропагандист
ский корпус в течение долгих 
лет был подвержен тем  же 
болезням , что и все наше 
общ ество. Естественно, по
этому, что в работе укорени
лись догм атизм , недостаточ
ность методологической куль
туры. Сам процесс мышления 
игнорировался. На занятиях 
происходило или сплошное 
захваливание, или, наоборот, 
отрицание т е *  или иных яв
лений. Такой подход никак 
не м ог помочь разобраться 
в сути ф акта, 'видеть его  в 
развитии, что, естественно, 
привело- к низкому уровню 
методологической культуры , 
а вернее, к практическому 
ее вытеснению. По пути пре
одоления этих трудностей, 
уверен, мы и придем к же
лаемым результатам .

Ш. Жириков, пропагандист 
колхоза «Ошхамахо» Зольц- 
кого района Кабардино-Бал
карской АССР, учитель род
ного языка с|льской школы:

— С егЭ дня нелегко быть 
пропагандистом. Необходима 
очень хорошая подготовка. 
Решая эту задачу, мы созда

ли у себя совет по проведе
нию занятий политкружка. В 
него входят главные специ
алисты, ветврач, зоотехник, 
агроном|, экономист колхоза. 
Д о начала учебного года со
вет обсуж дает темы занятий, 
определяет, кто их будет ве
сти. К примеру, касается во
прос материального ' стиму
лирования труда —  выступает 
экономист. Эта практика себя 
оправдала. И в дальнейшем 
мы будем  ее развивать. Но 
есть вопросы, которые толь
ко нашими силами не решить. 
Во-первых, нет единых учеб
ников для политкружков, ма
ло наглядных пособий и со
временных техн и ч е с к и х 
средств. Необходимо присту
пить и к переработке учебных 
программ. Надо дополнить 
их такими новыми разделами, 
как вопросы воспитания пдд- 
растаю щ его поколения, о т
ветственность в этом деле 
родителей. Все это будет 
иметь важное значение для 
формирования нравственного 
облика нового человека.

Г. Смития, пропагандист, 
заведующая технической би
блиотекой ПО «Точрадиомаш» 
г. Майкопа Адыгейской АО :

—  Будем  откровенны, ав
торитет пропагандиста в по
следние годы сильно пошат
нулся. А  доверие к нему па
дало потому, что слова часто 
расходились с делами. Так 
что одна из задач у  нас — 
вернуть слушателей в ауди
тории. Как это сделать? П реж 
де всего активной жизненной 
позицией самого пропаган
диста. Во-вторых, тесно увя
зывать свои занятия с насущ 
ными задачами и заботами 
трудового коллектива, и не 
просто поднимать их, а до
биваться их решения. Нако
нец, необходимо учесть, что 
сознание лю дей ф орм ирует
ся с  юных лет —  яслей, дет
ского сада, школы, семьи. И 
не считаться с этим нельзя. 
Ведь запущ енную  болезнь л е : 
чить бывает гораздо слож
нее. Сейчас у  себя на заводе 
пытаюсь организовать дискус
сионно - политический клуб. 
Д ум аю , такой «коллективный 
пропагандист» —  одна из тех 
новых ф орм , которая должна 
привлечь к себе внимание 
молодых слуш ателей. Но глав
ное —  это дело . Только им 
мы сможем доказать правиль
ность нашей политики. В этом 
плане завершившийся семи
нар, кстати, прекрасно о р га
низованный, обогатил нас но
вым содерж анием , который 
обязательно используем в 
предстоящ ем учебном году .

*  *  *

Выступая при подведении
итогов семинара, заместитель 
заведую щ его отделом пропа
ганды ЦК КП С С  В. Н . Севрук 
ещ е раз заострил внимание 
его участников на ключевых
моментах перестройки идео
логической работы в свете 
требований X IX  Всесоюзной
партконференции. Это —  про
паганда стратегии ускорения, 
политическая мобильн о с т ь  
пропагандистского корпуса и 
интернациональное воспитание 
трудящ ихся .

На этом семинар свою рабо
ту завершил.

СЕГОДНЯ — ДЕНЬ ТАНКИСТОВ

#  Успехами в ратном труде, боевой и политической подготовке встречают свой 
славный праздник советские танкисты.

Фотохроника Т А С С .

   ч ' —  П у л ь с  п л а н е т ы  « ■■■■■ — ■ —

В П О С Л Е Д Н И Й  Ч А С

ОБ ЭТИКЕ  
Ж УРНАЛИСТА

Бюро Всесоюзного сове
та по профессиональной
этике и Праву Союза жур
налистов СССР на’ своем 
расширенном з а с е д а н и и  
рассмотрело ряд актуаль
ных вопросов.

О тмечено, что за последнее 
время имели место случаи ог
раничения со стороны право
охранительных органов воз
можностей журналистов при 
выполнении ими своих про
фессиональных обязанностей 
в чрезвычайных обстоятель
ствах. Совет совместно о пред
ставителями М ВД С С С Р  рас
смотрел эти вопросы и решил 
разработать и ввести порядок 
допуска журналистов в м еста 
чрезвычайных происшествий 
д л я сбора информации о слу
чившемся.

О бсуждены общ ая концеп
ция и ход подготовки кодек
са этики советского ж урнали
ста, проект которого будет 
опубликован в вестнике «Ж ур 
налистские новости» для ши
рокого обсуж дения.

О стро обсуж дался факт без
ответственного отношения кор
респондента ж урнала «Смена» 
Е . Д одолева к своим профес
сиональным обязанностям , вы
разившийся в нарушении эти
ческих норм деятельности со
ветского журналиста. Е . Д одо- 
лев, готовя гТубликацию в 
е ж е н е д е л ь н и к е  «Неделя» 
(№ №  29 и 30), не проявил 
долж ной ответственности при 
проверке фактической сторо
ны материала. В результате 
была допущ ена серьезная 
ошибка. Совет строго  указал 
члену Сою за журналистов 
С С С Р  Е . Д одолеву на наруш е
ние норм профессиональной 
этики. Отмечены оператив
ность и принципиальность ред
коллегии «Недели» в оценке 
допущ енной ошибки, своевре
менная публикация извинения.

Совет подчеркнул, что для 
каж дого  журналиста важно 
проявлять высокую ответст
венность, компетентность, че
стность при подготовке м ате
риалов, публикуемых в печа
ти , передаваемых по телеви
дению и радио.

Во всесоюзный совет посту
пает много ж алрб и заявле
ний. В связи с этим принято 
решение уведомить, что рас
смотрение вопросов об уста
новлении фактов клеветы , ос
корбления, нанесения ущ ерба 
чести и достоинству личности 
целиком и полностью входит 
в компетенцию судебны х ор
ганов. Вопрос о привлечении 
ж урналиста к ответственности 
по делам  такого рода совет 
рассматривает только при на
личии соответствую щ его су
дебного решения.

(Т А С С ).'

П р а з д н и к
б о л г а р с к о г о

н а р о д а
В Грузинском  общ естве д р уж 

бы и культурной связи с за 
рубежными странами со сто я
лось торжественное собрание 
общественности Тбилиси, по
свящ енное 44-й годовщ ине 
победы социалистической ре
волюции в Болгарии.

С докладом  выступил зам е
ститель председателя правле
ния Грузинского отделения 
О бщ ества советско-болгарской 
друж бы  профессор Р. Сирадзе.

Участники торжественного 
собрания направили поздрави
тельные телеграммы в адреса 
Посольстве Болгарской Н арод
ной Республики в М оскве и 
О бщ ества болгаро-советской 
друж бы  в Софии.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

•  ОБЗОР ПИСЕМ

ПРЕОДОЛЕВАТЬ 
СТЕРЕОТИПЫ МЫШЛЕНИЯ
ДЕЛО революционного 

обновления нуждается 
в гарантиях, нуждается 

а защите, подчеркивалось на 
X IX  Всесоюзной партконфе
ренции. И в первую очередь 
это касается сф еры  общ ест
венного сознания, духовной, 
идеологической жизни. Необ
ходимо, чтобы начавшиеся 
процессы активного крити
ческого пересмотра прошло
го, осознания реальностей 
нашего экономического, со
циального, политического раз
вития, тенденции нравствен
ного очищения п о л у ч и л и  
прочную опору, служили д е 
лу наращивания конструктив
ных, созидательных усилий, 
д елу  утверждения труда и о т
ветственности, действительно
го обновления социалисти
ческого общества.

Партия прямо указала на 
то , что в значительной сте
пени предкризисны е явления 
в нашей жизни были обу
словлены тем , что пропаган
да находилась в плену дог
матизма, обходила животре
пещущие проблемы бытия, 
вырождалась в риторическое 
суесловие и славословие, име
ла подчас чисто ритуальное 
значение.

Как окончательно изжить 
из практики марксистско-ле
нинского образования ф ор
мализм, отрыв от жизни, на
четничество, как сделать уче
бу по-настоящ ему увлека
тельной, жизненно необходи
мой? Эти вопросы сейчас в 
преддверии нового учебного 
года волнуют многих читате
лей газеты.

В своем письме молодой 
пропагандист, сменный ин
женер Тбилисского аэропор
та Ю. Смолды рев делится 
своими впечатлени я м и от 
первого своего учебного го
да, в котором оч выступил в 
роли наставника. Его  несколь
ко озадачило, что при подго
товке к началу учебного года 
с ним никто не обговаривал 
его  возможностей, м ож ет ли 
он быть пропагандистом. О че
видно] решающим моментом, 
пишет он , явилась занимаемая 
мною долж ность, так как и в 
других трех сменах пропаган
дистами являю тся сменные 
инженеры. А  разве не долж 
ны быть другие, более веские 
критерии для подбора?

Удивило его  и то , что со
став политшколы был очень 
пестр по общ еобразователь
ному уровню : у кого  высшее 
образование, а у кого  и непол
ное среднее. А  уж  об актив
ности молодеж и и говорить 
не приходится. Выяснилось, 
что многие из молодых ра
ботников даж е на комсомоль
ских собраниях не были не
сколько лет. А  как комсо
мольцы учатся, это за целый 
год так - не заинтересовало 
никого из комсомольских ак
тивистов.

Вот сколько вопросов возник-*, 
ло у нового, пусть не совсем 
опытного, но искренне оза
боченного практической от
дачей учебы пропагандиста.

И произошло это потому, 
что партийная организация 
авиаподразделения, видимо, 
не торопится менять стиль 
руково д е т в а  марксистско- 
ленинским образованием, за
ботится прежде всего о вне
шней стороне дела , считая 
политическую учебу чем-то 
второстепенным, непосред
ственно не связанным с ре
шением задач сегодняш него 
дня.

Такой же вывод напраши
вается из ситуации, сложив
шейся в ряде первичкых 
парторганизаций колх о з о в 
сел Цхинвальского района, о 
чем рассказал в своем письме, 
присланном в редакцию , пен

сионер Б. Цховребов. Здесь, 
как пишет автор, занятия 
школ и семинаров проходят 
нерегулярно, содержание их 
мало увязано с жизнью, не
посредственными задачами 
коллектива, слушатели сла
бо ориентируются в вопросах 
хозрасчета, прогрессивных 
методах организации труда, 
хотя документация, связанная 
с учебой, обычно в полном 
порядке и внешне все вы
глядит благопристойно.

Д а, преодолеть устоявш ий
ся стереотип отношения к 
политической и экономичес
кой учебе как просветитель
скому, ни к чему в общ ем не 
обязываю щ ему мероприятию , 
видимо, труднее всего . И 
плохо, когда контроль за 
учебным процессом со сто
роны парткома сводится в 
основном к проверке наличия 
планов, периодичности заня
тий и уровня посещаемости 
слуш ателей. Требуется каче
ственно новый подход к это
м у участку идеологической 
работы. «М арксистско-ленин
ская учеба долж на на деле 
стать одним из важных м ето
дов политического руковод
ства, усиления партийного 
влияния на массы, —  гово
рится в постановлении ЦК 
КП С С  «О работе партийных 
органов Ульяновской обла
сти по выполнению постанов
ления ЦК КП СС «О  пере
стройке системы политичес
кой учебы трудящ ихся». — 
Нуж но решительно покончить 
с недооценкой теории, пре
небрежительным отношением 
к учебе, формально - бю ро
кратическими подходами к 
ее руководству».

«Ни для  кого не секрет, что 
отношения слушателей к за
нятиям —  прямое отражение 
отношения к учебе партий
ного и хозяйственного р у
ководства предприятия. Там, 
где царствует командно-при
казной метод руководства, 
где мало считаются с мнени
ем  лю дей , их инициативой, 
там обычно и к учебе отно
шение пренебрежительное, '— 
пишет учитель цнисской шко
лы Ахалцихского района про
пагандист И. Гоголадзе. — На
до, чтобы партийный актив и в 
первую очередь руководители 
всех рангов глубоко осознали 
объективную необходимость 
возрастания роли учебы в пе
рестройке. И сами задавали 
тон в основательном овладе
нии теорией».

Тем более, что за приме
рами такого отношения к д е 
лу далеко ходить не прихо
дится. Так, известно, что в 
тбилисском научно - произ
водственном объедине н и и 
«Аналитприбор» переходу на 
хозрасчет и самофинансиро
вание предшествовала боль
шая целенаправленная работа 
по изучению проблем хо зяй
ствования в новых условиях. 
Причем, учеба диф ф еренци
рованная по всем категории 
ям работающ их, начиная с 
генерального директора и 
главных специалистов. Цель 
учебы была вооружить лю 
дей современными методами 
хозяйствования, вовлечь весь 
коллектив в формирование 
противозатратного м еханиз
ма. Причем, на бригадном 
уровне заботу об #обучении ■ 
рабочих, внедрении * хозрас
чета взяли на себя инжене
ры, конструкторы, научные 
работники. И результаты  го
ворят сами за себя: объеди
нение работает прибыльно, с 
перспективой.

«Самое показательное, что 
у  нас произошла, если мож 
но так выразиться, дем окра
тизация учебы, — делится 
своими наблюдениями глав

ный конструктор проекта,
пропагандист И. Ткачев. — 
На занятиях обычно царит 
здоровая атм осфера д искус
сий, острой полемики, заин
тересованного поиска опти
мальных решений. С луш ате
лям интересно, потому что 
они имеют возможность то и 
дело из уст генерального ди
ректора, главного инженера
знакомиться с уникальной на
учно-технической информа
цией. С другой стороны, как 
пропагандист я стремлюсь 
держ ать слушателей в курсе 
наиболее значительных пуб
ликаций в газете «Аргументы  
и факты», в других газетах и 
журналах. Вырезки «горячих 
материалов» вывешиваются 
на специальном стенде. Все 
это помогает не только ак
тивно усваивать программный 
курс, но и держать руку на 
пульсе времени, определять 
свою политическую позицию 
по отношению к различным 
явлениям, проблемам пере
стройки.

Показательно, что уж е се
годня можно говорить об 
определенной отдаче учебы. 
Так, например, проведя два 
совместных занятия с анало
гичным семинаром в иссле
довательском подразделении 
объединения конструкторам 
удалось решить такие во
просы взаимодействия служ б, 
какие ни на каком другом  
официальном уровне долго 
не могли решиться».

Конечно, и у пропаганди
стов «Аналитприбора» есть 
проблемы, отдельные не
увязки. Все-таки и они испы
тывают информационный го
лод, не хватает методичес
ких материалов со стороны 
Республиканского Д ом а по
литпросвещения, кабинета по
литпросвещения райкома пар
тии, нет специальных ф иль
мов, наглядных пособий и т. д. 
И они надею тся на решение 
этих вопросов в новом учеб
ном году.

Единодушное мнение на
ших читателей сводится к то 
му, что настоящий престиж 
политическая учеба мож ет 
завоевать у лю дей только в 
том случае, если она будет 
говорить языком правды. 
«Пропагандист не должен 
уклоняться от острых вопро- 
Яов, — пишет заслуженный 
пропагандист Грузинской ССР 
директор Д ома-музея В. М а
яковского Н. Кучухидзе . — 
Он долж ен уметь дать исчер
пывающую информацию лю 
дям , ясное объяснение при
чин наших трудностей и то 
го, как они будут преодоле
ваться. Только так можно д о 
биться воспитания в ком м у
нистах твердой убежденности, 
идейной стойкости, способ
ности противостоять, давать 
отпор экстремистским , наци
оналистическим и антисоци
алистическим проявлениям, 
попыткам посягнуть на наши 
социалистические завоевания».

Не случайно многие чита
тели связывают рост автори
тета политической учебы в 
республике с практикой не
посредственного участия в 
работе политшкол и семина
ров на крупных предприяти
ях и в объединениях членов 
и кандидатов в члены бюро 
ЦК КП Грузии, руководящ их 
работников Совета М инист
ров и П резидиума Верхов
ного Совета Грузинской ССР , 
других руководителей пар
тийных и советских органов, 
министерств и ведомств . Это 
расширяет кругозор лю дей , 
повышает уровень их инфор
мированности по важнейшим 
проблемам экономического 
и социально - культурного 
развития. А  самим руководи
телям это дает возможность

глубж е изучать общественное 
мнение.

«Всегда насыщенно, пло
дотворно проходят та к и е 
встречи у  слуш ателей системы 
политической учебы Тбилис
ского  авиационного произ
водствен н о г о объединения 
имени Димитрова, — пишет 
заведую щ ая парткабинетом 
объединения Т. Асташ ина. — 
Ком мунисты , комсомольцы , 
беспартийные активно участ
вую т в разговоре, выдвигают 
немало дельны х предложений 
смело ставят проблемные 
вопросы. «По следам» таких 
занятий у  нас' были органи
зованы встречи с руководст
вом «Тбилхлеба», «Тбилводо- 
канала», други х ведомств и 
служ б. И это помогло решить 
ряд  острых вопросов, свя
занных с удовлетворением 
насущ ных нуж д работников 
предприятия».

Такую ж е активность, прин
ципиальность, убеж денность 
стрем ятся сформировать в 
объединении у слуш ателей 
политшкол и семинаров при 
обсуждении актуальных про
блем маркеистско - ленинской 
теории и политики КП С С , 
экономических и социальных 
аспектов перестройки.

В помощь изучающим хо з
расчет и самофинансирование 
разработаны специальные ,н а -  
глядны е пособия (схем ы , таб
лицы и т. д .) , подготовлен 
методический и информаци
онный материал, содержащ ий 
не только теоретические све
дения, но и практический 
анализ работы отдельных це
хов и в целом объединения 
в условиях перехода на пол
ный хозрасчет. Все это» за 
метно отразилось на уровне 
квалификации и компетент
ности кадров.

И все-таки димитровцы 
далеки от мы сли, что все у 
них с учебой в порядке. Это 
показало и социологическое 
исследование, проведенное 
перед итоговыми занятиями 
прош лого учебного года. О т
вечая на вопросы анкеты , 
слуш атели с повышенной тре
бовательностью  подошли и к 
вопросам содерж ания заня
тий, указали на необходи
мость шире .использовать ак
тивные форм ы обучения — 
деловые игры, круглы е сто
лы, др уги е  дискуссионные 
формы.

«Очень волнует нас вопрос 
слияния экономической и 
профессиона л ь н о й форм ы 
учебы, —  пишет Т. Асташ и
на. —  Д о  сих пор нам не 
удалось решить эту пробле
м у. И вот почему: программа 
профессиональной подготовки 
рассчитан* на брлее короткий 
срок, чем програм ма эконо
мической учебы , они трудно 
сты кую тся. Нет и отраслевых 
тарификационных справоч
ников, которы е ' бы давали 
возмож ность повышать ква
лификацию  работника в стро
гой зависимости от опреде
ленной сум мы проф есси
ональных и экономических 
знаний. Словом , вопросы и 
ещ е раз вопросы ...»

Идеология сегодня стано
вится сердцевиной партийной 
работы. Развивается соци
алистический плю рализм м не
ний, крепнет потребность в 
творческих д и скусси ях, в сво
бодном искании истины. Но 
для того , чтобы процесс этот 
шел успеш но, без перекосов 
и перегибов, всем нам надо 
учиться дем ократии, обрести 
необходимый уровень поли
тической культуры . А решить 
эту задачу без коренной пе
рестройки политической уче
бы невозможно. В этом ве
ление времени.

С партак ГРАЧЕВ.

•  ДАЛЕКОЕ —  БЛИЗКОЕ

ДОЛГИЙ СЛЕД
Имя академика архитектуры Николая Пав

ловича Северова тесно связано с Грузией. Он 
родился в 1887 году в Киеве, окончил Ин
ститут гражданских инженеров в Петербур
ге. В 1915 году его призывают на военную

службу в запасной электротехнический ба
тальон. Во время империалистической вой
ны он был в саперных частях на Кавказском 
фронте. После окончания войны Н. Северов 
приезжает в Тифлис.

•  ВАШИНГТОН. Заклюые- 
ние Договора о ликвидации 
ракет средней чй меньшей 
дальности и начало практик 
ческой реализации его поло
жений являются «шагом к 
МиРУ, которым мы все мо
жем очень гордиться», зая
вил в четверг президент Рей- 
ган.

Выступая в Белом доме пе
ред группой женщ ин, работа
ющих в различных правитель
ственных ведомствах, он от
ветил, что 8 сентября С оеди
ненные Штаты приступили к 
выполнению положений Д о- 
г°вора по РСМ Д о ликвида

ции американ с к и х ракет 
средней дальности.

#  НЬЮ -ЙОРК. В четверг 
вечером палата представите
лей конгресса СШ А одобри
ла ряд  поправок, предусм ат
ривающих резкое ужесточе-* 
ние наказаний за преступле
ния, связанные с распростра
нением или применением нар
котиков. Большинством в 299 
голосов против 111 конгрес
смены внесли в обсуждаемый 
ими сейчас законопроект по 
борьбе с наркотиками по
ложение, которое дает судь
ям право приговаривать к 
смертной казни лиц, совер

шивших убийство, так или 
иначе связанное с наркотика
ми.

•  САН-ФРАНЦИСКО. По
сообщению телеком п а н и и 
Эн-би-си, Соединенные Ш та
ты намерены предоставить 
Китайской Народной Респуб
лике право на вывод в кос
мос американских ком м ер
ческих спутников связи с по
мощью китайских ракет-но
сителей. Соответству ю щ  е е 
заявление президента Рей
гана должно последовать в 
ближайшее время.

(ТАСС, 10 сентября).

В этот период Николай
Павлович обращ ается к д е
тальному изучению архитек
турных памятников древней
Грузии. Он выполняет обм е
ры, результаты  которых бы 
ли по достоинству оценены 
и приобретены Грузинским 
общ еством истории и этно
графии. С первых же дней 
Советской власти в Грузии 
Н . Северов оказы вается на 
переднем крае культурного 
строительства. Он начинает
работу в ВСН Х, входит в со
став штаба кабинета истории 
искусств Тбилисского уни
верситета. Он ведет большую 
и плодотворную педагогичес
кую деятельность в Инсти
туте истории грузинского ис
кусства, занимаясь с аспи
рантами по отдельным раз
делам  всеобщ ей истории ар
хитектуры .

В 1923— 24 гг . был объяв
лен конкурс на оформление 
фасада Центрального музея 
в Тбилиси. Из представлен
ных проектов проект Н. С е
верова получил первую пре
мию. Разработка проекта и 
производство работ были по
ручены ем у  ж е . Задача пе
ред архитектором стояла н е
простая —  нужно бы ло до
стичь монументальности зда
ния, привнести в работу новые 
тенденции, присущ ие тогда 
грузинской архитектуре. За
дача была успеш но решена.

В деятельности последую 
щих лет просматривается по
пытка архитектора решить 
поставленную задачу в стро
гой архитектурной форме, 
отказавшись от декоративных 
элементов. И здесь специ
алисту удалось добиться ус
пеха. С ледую щ ая большая

творческая удача Н. С еверо
ва —  его  период работы в 
Курортстрое , где  им был 
разработан и осущ ествлен 
план планировки нового ку
рорта Ц халтубо. Генеральный 
проект органически увязы 
вался с природным ландш аф 
том и был утвержден СНК 
С С С Р  в 1940 году. Н. С еве
рова отличали талант, рабо-- 
тоспособность, чувство новиз
ны. В Ликани возник целый 
курортны й комплекс ВЦСПС 
с рядом  санаторных корпу
сов, с  поликлиникой, ванным 
и грязевы м отделениями и т . д . 
П редлож енное решение но
сит отпечаток конструктивиз
ма, однако благодаря обилию 
террас, балконов и насажде
ний ансамбль оставляет бла
гоприятное впечатление.

У  Н . Северова в Грузии — 
солидное творческое насле

див. Кинотеатр «Руставели» 
в Тбилиси (1934— 1936 г г .) , на
пример, отличается тонкой 
прорисовкой и пропорциони- 
рованием деталей —  интерес
но задуманными решетками 
окон, включением скульптур
ных ф игур , выполнен н ы х  
В. Топуридзе и Ш . Миката- 
д зе . К сожалению, внесенные 
позднее разные добавления 
и изменения нарушают пер
воначальное единство осу
ществленного замысла.

Интересны и два проекта, 
разработанные Н. Северовы м ,— 
М узея искусств на участке 
вокруг М етехи (этот проект 
не был осущ ествлен) и ком
плекс городка А кадем ии на
ук Грузинской С С Р над Ку
рой.

Авторитет Н . Северова — 
ведущ его архитектора по 
проектировке и строительной 
практике был очень высоким. 
В 1935 г . ем у поручили воз
главить С ою з архитекторов 
Грузии, председателем  кото
рого он был долгие годы , 
вплоть до  своего переезда на 
Украину.

Как архитектор при каби
нете искусствоведения ТГУ 
он глубоко изучал памятники 
архитектуры Грузии, неодно
кратно участвовал в научных 
экспедициях. Проел а в и л с я 
Н. Северов ещ е и в качестве

больш ого мастера обмеров 
с натуры, выполняемых им с 
редкостной выразительностью . 
Эта работа над памятниками 
обогащ ала его  творческую  ра
боту. Он сум ел при исполне
нии самих чертеж ей вырабо
тать графические приемы, спо
собствую щ ие передаче спе
цифики грузинских памятни
ков, нашел особый «ключ», 
особую  м анеру для  передачи 
памятников различных эпох. 
В 1948 году по предложению  
Академ ии архитектуры  У к 
раинской С С Р он за’нял д о лж 
ность академ ика-секретаря 
отделения архитектурны х на
ук . Читал лекции в Киевском 
инженерно - строите л ь н о м  
институте по истории архи
тектуры . В 1952 году Николай 
Павлович был избран вице- 
президентом  АН Украинской 
ССР .

Каж дый народ бережно 
хранит имена тех, кто оказы 
вал влияние на духовную  на
циональную культуру , привно
сил собственный стиль, твор
ческий почерк в развитие ка
кого-либо вида искусства. 
Вот и с именем Н . Северова 
связан творческий поиск но
вых архитектурных решений, 
которы е воплотились в р е
альную  практику грузинского 
зодчества.

1 Георгий ГОГЛИДЗЕ, 
инженер.
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„Золотое руно 
находит хозяина
Завершился ^Первый международный 

фестиваль телефильмов

а

В течение недели участ
ники и гости ф естиваля, в 
том  числе кинодеятели 25 
стран м ира, просмотрели и 
обсудили около 60 пред
ставленны х на конкурсе иг
ровы х, докум ентальны х и 
м узы кальны х лент, создан
ных советскими и зарубеж 
ными м астерам и.

П одведены  итоги конкурса: 
главного приза —  «Бронзово
го овена» удостоены  худож е- 
стеенны^ ф ильм  «Типичный 
английский переворот» (р е 
ж и ссер  Мики Д ж ексон , Вели
кобритания), докум ентальная 
лента «Мать Тереза» (р еж и ссе
ры Энн и Д ж аннет Питри, 
С Ш А ), музы кальны е фильмы 
«Л еонард Бернстайн в Заль- 
цау» (р еж и ссер  О рент X . Голь- 
ф е л ь д  и Гам брей Бартон, Ф Р Г ) 
и «Двенадцатая ночь» (реж ис
сер Заал Какабадзе , С С С Р ).

Лучш им исполнителем м уж 
ской роли признан итальян
ский актер С ер д ж о  Кастелит- 
то  (ф и льм  «Джованни Несмыш- 
ленный» и «Любовь пять звез
дочек» из цикла «Площ адь На-, 
вона»).

Приз за ж енскую  роль р е
ш ением ж ю ри не присуж дал
ся.

Специальными призами ки
нокритиков и журналистов на
граж дены  худож ественная ки
нолента «Ш видкаца» реж иссе
ра С осо  Ч хаидзе (С С С Р ), до ку
ментальный фильм  эстонского 
реж иссера - Х аги  Ш ейна «Та
нец в инвалидной коляске» и 
м узы кальная работа «Леонард 
Бернстайн в Зальцау» (Ф Р Г ).

С р ед и  докум ентальны х ф иль
мов реш ением ж ю ри два спе

циальных приза присуждены 
фильмам Грузинской студии 
телефильм ов «Лунный глобус» 
(реж иссеры  Г. Левашов-Тума
нишвили, М . А н тад зе ) и ф иль
м у  Таллинской студии теле
фильмов «Танец в инвалидной 
коляске» (автор сценария и ре
ж иссер Хаги Ш ейн). Приз С о
ю за кинематографистов С С С Р  
присужден ш ведском у фильму 
«Советский С ою з —  все в по
рядке» (автор  ф ильм а Э лиза
бет Гетборг).

С реди  худож ественны х ф иль
мов больш ого специального 
приза жюри удостоен фильм 
«Крик о помощи» (реж иссер 
С ер гей  Потепалов, С С С Р ). Та
кой же приз достался фильму 
«Приносящ ий неприятности» 

(реж иссер  Энди  Бауч, Ф РГ). 
П риз жюри за реж иссуру — 
ф ильм у «Ш видкаца» (реж ис
сер Сосо Ч хаидзе).

Приз творческих сою зов А б
хазии за лиризм и человеч
ность получила лента «Снег 
в стакане» реж иссера Флорен- 
тиано. Ванчини (И талия). Приз 
С ою за кинематографистов Гру
зии —- фильм «Крик о помо
щи» (реж иссер  С ер гей  Поте
палов, С С С Р ). П риз творче
ских союзов А дж арии за ху 
дож ественное реш ение— фильм 
из ГДР «Духовидец».

Ж ю ри м узы кальны х филь
мов присуждать два специ
альных приза отказалось , но 
отм етило ф ильм ы  узбекских 
кинематографистов «Развод по- 
хивински» (р еж и ссер  Э . Дави
дов) и чеш скую  ленту режис
сера Владимира С ис «Йозеф 
Сук» . Вторая премия присуж-. 
дена музы кальной ленте япон
ских кинематографистов «Ди
кая роза» (реж и ссер  Хироси 
М идзогути).

С  тр иум ф ом  прош ел на ф е 
стивале фильм  американских 
авторов «Мать Тереза» , кото
рый завоевал и приз грузин
ской православной церкви — 
крест из лозы .

(ГР УЗИ Н Ф О Р М ).

ОГНИ РАМПЫ

ИГРАТЬ ДЛЯ ТЕХ, 
КТО ТЕБЯ ПОНИМАЕТ

Вчера одним из первых среди театральных коллективов 
республики в помещении Дома актера имени А. Хорава от
крыл сезон Метехский театр. О том, каким он будет для кол
лектива, в беседе с корреспондентом «Зари Востока» рас
сказывает директор и главный режиссер театра народный 
артист Грузинской СС Р Сандро Мревлишвили:

—  Нынешний, пятнадцатый 
театральный сезон будет до
вольно сложным д ля  Метехч 
ского театра. Это связано вот 
с чем . Как известно, весной 
нынешнего года произошло 
значительное событие: в Ме- 
техском  храме, который был 
все эти годы нашим домом, 
возродилась после двухвеко
вого перерыва православная 
служ ба, и храм был возвра
щен грузинской православной 
церкви.

Что касается нашего театра, 
то , откровенно говоря, нам 
было трудно работать на ста
рой сценической площ адке — 
в условиях храма. Конечно, в 
свое время решение исполь
зовать это помещ ение было 
д ля  нас праздником, и мы в 
течение пятнадцати лет бе
режно относились к старине, 
лелеяли древние стены , а се
годня смогли в первозданном 
виде передать храм церкви. 
Благодаря заботе и вниманию 
со стороны общ ественности, ру
ководства республики и горо
да, профсою зных и комсомоль
ских организаций нам взамен 
старого -помещения передано, 
так сказать, на вечное пользой 
вание здание на улице Перво
майской, где ранее распола
гался клуб работников быто
вого обслуживания населения. 
Дом наш сейчас будет дтмен- 
ный, однако тр ебует он зна
чительной капитальной рекон
струкции, что, естественно, 
займет определенное время.

А  пока мы собираемся да
вать спектакли на разных пло
щ адках города и республики, 
творческий процесс не будет 
остановлен ни на м инуту. 11 и 
12 сентября в Д ом е актера

мы показываем спектакль 
«Акком панемент не нужен» по 
новеллам писателя Реваза 
М иш веладзе. Затем  небольшая 
группа наших актеров вы ез
жает в Саарбрю ккен , где мы 
со специально подготовленной 
программой примем участие 
в открытии нового камерного 
театра. В конце сентября нас 
ж дут мини-гастроли в Сухум и .

Учитывая наше трудное по- 
л'ожение в связи с помещени
ем , мы получили замечательное 
предложение от Тбилисского 
бюро экскурсий и путеш ест
вий. Благодаря инициативе 
директора бюро Гиви Джава- 
хишвили созданы театральные 
поезда, которые будут до
ставлять в столицу Грузии из 
разных регионов республики 
лю бителей театра. Они смогут 
знакомиться с  лучшими работа
ми тбилисских театральных 
коллективов, в том числе и с 
нашими. Мы заключили с бю
ро договор и планируем по
казывать спектакли в арендуе
мых помещ ениях гостям горо
да. За временным неимени
ем стационара это нас очень 
выручит, и творческий процесс 
будет продолж аться.

Активно идет в настоящее 
время репетиционный про
цесс. Мы работаем над очень 
интересным и волнующим нас 
материалом . Это грузинский 
текст Нового завета. С пе к
такль будет называться «Иисус 
из Назарета», и посвящаем мы 
его 1650-летию обращения 
Грузии, а такж е 1000-летию 
крещ ения Руси. В работе над 
постановкой мы стараем ся мак
симально придержив а т  ь с я 
текста  оригинала. Выбор этот 
не случаен и обусловлен не

сколькими мотивами. Но преж
д е  всего— вопросы безответст
венного отношения человече
ства к своей судьбе, природе, 
настоящ ему и будущ ем у пла
неты. Именно поэтому гум а
нистические идеалы книги нам 
каж утся и сегодня актуальны
ми. Спектакль этот очень 
слож ный, но работа над ним 
доставляет большое удоволь
ствие всей труппе. Прем ьеру 
планируем показать в конце 
года.

Как известно, основной ре
пертуарный курс нашего те 
атра всегда проходил через 
национальную литературу. Вер
ны мы этому курсу и сейчас. 
В данное время раб.отаем над 
пьесой Гурама Рчеулишвили 
«М арина», заканчиваем спек
такль на современную тем у, 
написанный специально для 
М етехского театра Р. Мишве
ладзе.

В нынешнем сезоне наша 
труппа пополнилась новыми 
кадрами. В театр  пришли из 
грузинского ТЮ За заслуж ен

ный артист республики Ш ота 
Кристесаш вили и молодой ар
тист Рамаз Иоселиани, уж е за
воевавший у  зрителя популяр
ность. Приняли мы в этом го
д у  и несколько выпускников 
Грузинского государственного 
театрального института имени 
Руставели. Постараемся сде
лать все для  того, чтобы пол
ностью раскрыть их творче
ский потенциал.

В конце прошлого Сезона 
больш ая группа творческих 
работников театра «М етехи» 
была награж дена почетными 
званиями республики. М ы, ко
нечно, благодарны за внима
ние и оказанную  нам честь и 
в полной м ере понимаем воз
росш ую  ответственность, счи
таем , что всю нашу энергию 
и талант надо отдавать своему 
зрителю . Самая большая ра
дость —  это играть для тех, 
кто тебя понимает.

Студотряд не знает 
выходных

Заверш ился трудовой се
м е стр , но студенческая моло- 
дежб не остается в стороне 
от хозяйственной деятельно
сти. С  началом учебного года 
в свободное от занятий время 
она продолж ает работать в 
круглосуточны х отрядах на 
внутривузовсиом строительст
ве, в медицинских учреж де
ниях, отделениях связи*, на 
телеф онны х станциях, пред
приятиях торговли . В частности, 
11 сентября представители 
всех вузов столицы Грузии в 
составе сводного отряда из 
300 человек поработаю т на 
благоустройстве территории 
пещ ерного го р о да Уплисцихе.

Руками молодых
О дним  уголком  для  отдыха 

стало больш е в Руста*и . Здесь 
рукам и м олоды * создан ую т
ный парк на недавнем пусты
ре по улице Палиашвили. На
звали его  М олодеж ны м, но 
приглаш ает он всех4 горожан. 
Тут и детский автогородок, и 
каскад  фонтанов с принося
щими п рохладу бры згам и , и 
спортивная площ адка , и киос
ки с соками и к о ф * . пирожн 
ными и хачапури. Чтобы парк 
имел законченный вид, ранее 
зд есь  были высаж ены деревья 
и кустарники , в тени которых 
отды хаю т теперь руставцы.

На армянском 
языке

В ереванском  издательстве 
«Советакан грох» вышел сбор^ 
ник стихов м о л о д ы х . грузин
ских поэтов «Наследники лю б
ви» на арм янском  язы ке. В 
него вошли двадцать три про
изведения. Составитель и пе
реводчик сборника —  армян
ский поэт Гагик Давтян .

По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востоке» 
и ГРУЗИНФОРМ в.

ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

И СНОВА В Д А Р  ЛОЗЕ ИСКУССТВО  
Т А Л А Н Т Ы  П Р И Н Е С Л О Л В О И

Праздничное настроение царит в эти дни на улицах и 
площадях древней столицы Кахети— Телави. Здесь состоя
лось открытие традиционного семинара . фестиваля камер
ной музыки «Дар лозе», посвященного памяти выдающе
гося музыканта и педагога Генриха Нейгауза. Повсюду — 
нв жилых н административных зданиях, витринах магазинов, 
в скверах пестрят красочные афиши с эмблемой фестивале. 
Город наводнен съехавшимися со всех концов республики 
н страны гостями и поклонниками классической музыки. 
Наш корреспондент встретился е некоторыми участниками и 
организаторами фестиваля и попросил их поделиться впе
чатлениями.

Евгений МАЧАВАРИАНИ, 
заместитель генераль
ного директора Грузин
ской государственной 

филармонии:

— В четвертый раз подряд 
собрал гостеприимный Тела
ви целое созвезди е непрев
зойденных м астеров класси
ческого м узы кального  искус
ства. Как и в прош лые годы , 
а концертах прим ут участие 
такие всемирно известные 
исполнители, как Элисо Вир- 
саладзе , О лег Каган , Наталья 
Гутм ан, Циала Квернадэе, 
А лексей  М ихлин, Государствен
ный квартет Грузии и многие 
другие .

О собенность семинара-фёс- 
тиеаля в том , что среди его 
участников каж ды й раз появ
ляю тся новые имена. Не на
руш ена традиция й на этот 
раз. Впервые а рамках ф ести
валя перед многочисленной 
аудиторией продемонстрирую т 
свое искусство неродная ар
тистка Грузинской С С Р  вио
лончелистка М аринэ Яшвили, 
камерны й оркестр  Государст
венной филармонии Латвий
ской С С Р . Такж е впервые в 
исполнении народных арти
стов Р С Ф С Р  Валерия Попова 
и Виталия Буяновского  прозву
чит ряд  произведений на 
ф аготе  и валторне.

Помимо концертной дея
тельности исполнители будут 
вести семинары по специаль
ностям . С луш ателям и  их бу

д ут до 400 студентов , уча
щ ихся Тбилисской государст
венной консерватории имени 
В. Сараджиш вили и Телавско- 
го музы кального училищ а.

Сейчас в Кахети начинается 
ртвели. Участники ф естиваля 
выступят перед сборщиками 
винограда. Концертнымй пло
щ адками, кром е сцены Телав- 
ского  драматического театра, 
станут районный Дом культу
ры , древнейш ие исторические 
памятники. Словом, впереди 
интересная и насыщенная 
програм ма ф естиваля.

Элисо ВИРСАЛАДЗЕ, 
народная артистка Гру
зинской ССР, лауреат 
Государственной пре

мии имени Шота 4 Рус
тавели и международ

ных конкурсов:

— М еня, как одного из ор
ганизаторов праздника кам ер
ной музы ки , часто спрашива
ю т, почему местом его  про
ведения избран именно город 
Телави. Помню, когда я и 
мои друзья , заслуженные ар
тисты Р С Ф С Р  Наталья Гутман 
и О лег Каган «заболели» и д е
ей создания ф естиваля, то , „ 
недолго дум ая, решили поло
жить ем у  начало в Грузии . А 
раз выбор пал на Грузию , то 
лучшим местом , на наш взгляд , 
оказался Телави. Во-первых, 
потому что город славится 
своими богатыми музы кальны
ми и театральными тр ад и 

циями, гостеприимством . Его 
жители лю бят и понимают 
классическую  м узы ку. В под
тверж дение этому всегда пе
реполненный и не вмещ аю 
щий всех желаю щ их попасть 
на концерты зал местного 
драматического театра. Во- 
вторых, здесь есть все усло
вия д ля  размещ ения всех 
участников ф естиваля.

Я не буду подробно рас
сказывать о програм ме. Поль
зуясь . случаем , хочу сказать, 
что за асе годы сущ ествова
ния ф естиваля мы, его  участ
ники, постоянно сталкиваемся 
с трудностям и организацион
ного порядка. Целый год , 
предш ествую щ ий проведению 
очередного ф естиваля, вполне 
достаточное время, чтобы 
предусм отреть все до  по
следней мелочи, дабы избе
жать различного рода случай
ностей. О б этом необходимо 
помнить всем тем, кто при
нимает непосредственное уча
стив а организации праздни
ка музы ки . Высказанное мною 
замечание не значит, что уча
стники праздника недовольны 
и разочарованы. Наоборот, 
все мы благодарны за чут
кость и внимание со стороны 
тех, с кем нам приходится 
общ аться, начиная от рядово
го труж еника и кончая руко
водством района. Большое 
им за все спасибо.

Олег КАГАН, 
заслуженный артист 

РСФ СР, лауреат между
народных конкурсов:

— Подобный семинар-фес
тиваль , пока что единственный 
в нашей стране. О дна из его  
особенностей в том , что с е 
минары, которы е ведут опыт
ные м узы канты  - педагоги, 
даю т возможность не только 
открыть среди слуш ателей 
подающ их надежды учеников, 
но и реально соединить те о 
рию с практикой. Ведь не 
секрет, что наша педагоги

ка за последние годы ото
рвалась о т живой музы ки. 
Фестиваль в какой-то мере 
способствует восполн е н и ю 
этого разрыва. О громным ин
тересом среди слуш ателей 
пользовались в прошлом го
ду занятия, проводимые про
ф ессором  Абрам ом  Ш терном, 
который из-за болезни не 
смог на этот раз приехать в 
Телави. Также по определен
ным причинам не см ож ет 
принять участие в фестивале 
ансамбль ударных инструмен
тов под руководством Марка 
Пекарского. Однако . ко все
общей нашей радости скаж у, 
что в концертах примет уча
стие известный кларнетист со 
временности Э дуард  Брунер. 
На днях он приедет в Тела
ви. М ы все его  ж дем  с не
терпением .

Наталья ГУТМАН, 
заслуженная артистка

РСФ СР, лауреат меж
дународных конкурсов:

— Ф естиваль в Телави я 
считаю важным событием в 
музы кальной жизни нашей 
страны. Это не только пре
красные по своему содержа-* 
нию концерты , даю щ ие эсте
тическое наслаждение слу
ш ателям , но и возможность 
для нас, исполнителей, встре
титься, поделиться мнениями 
и соображениями чисто про
фессионального характ е р а .  
Ведь в музыкальном мире за 
последние годы накопилось 
немало проблем, которые 
требую т незамедлительного 
решения. Ф естиваль как раз 
и способствует выработке 
единого мнения музыкантов ■ 
решении того  или иного на
болевш его вопроса. Такие 
встречи ■— школа для каж до
го из нас,

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ.
(Корр. «Зари Востока»).

$  Н а  с н и м к а х :  католический храм в Батуми, где открылся концертный зал; 
концерт Государственного симфонического оркестра Грузни под сводами старин
ного 'хр ам а ; интерьер концертного зала в Батумском храме.

Ф ото  Н. Анастасьева. (Ф отохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

Новости
Новоселье

библиотеки
Тианетская районная библио

тека перебралась а новое зда
ние. Это не первый новый объ
ект соцкультбыта, введенный 
в эксплуатацию в этом году в 
горном районе. Недавно а 
райцентре откры лся новый 
книжный магазин , в селе Че- 
куриаантгори — клуб, детский 
сад-ясли в селе Ж еботи. До 
конца нынешней пятилетки за
вершится строительство зда
ния краеведческого м узея , 
больницы, типографии в Тиа- 
нети.

Гастроли
продолжаются

В Абхазской государственной 
филармонии проходят гастроль
ные спектакли Тбилисского го
сударственного ордена Ленине 
академического театра оперы 
и балета имени 3 . Палиашви
ли. За шесть праздничных ве
черов гости покажут балетные 
спектакли разного  жанра и 
стиля.

В гостях — 
фольклорный 

коллектив
По приглашению Г орийско- 

го отделения музыкально-хо
реографического общ ества на 
днях в городе побывал юно
шеский фольклорный коллек
тив из польского города 
Прушково «Пруш ковяце». Лю 
бители народных танцев и 
песен тепло и радушно встре
тили посланцев Польши. Но 
особенно были - рады встрече 
с ними члены ансамбля тан
цев и песен «Гори», которые 
год назад завязали друж бу 
с прушковцами. Тогда горий- 
цы несколько дней гостили в 
Прушково, где  их выступле
ния были высоко оценены.

И вот ответный визит. Поль
ские юноши и девуш ки с ин
тересом ознакомились с до
стопримечательностями Гори 
и Горийского района, приня- 
лй участие а дискотеках, про
веденных в молодежном цент
ре и Дворце культуры  и тех
ники текстильщ иков. А  затем 
здесь же состоялся большой 
концерт с участием сам одея
тельных коллективов города 
и «Пруш ковяце». Он завер
шился совместным исполне
нием популярной грузинской 
песни «Сулико».

По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока» 
и ГРУЗИНФОРМа.

СПОРТ

В честь «Дня Москвы»
С егодня в М оскве отмечает

ся «День города». Этому со
бытию Постпредство Грузии 
совместно с республиканским 
Спорткомитетом и Централь
ным шахматным клубом ССС Р 
решило посвятить шахматный 
праздник, который будет про
веден на Старом Арбате в 
культурном центре «Мэиури». 
Здесь  состоится сеанс одно
временной игры на 160 досках. 
Для участия в нем в М оскву 
вылетели экс-чемпионка мира 
Нона Гаприндашаили, м еж ду
народные гроссмейстеры На
на А лександрия, Нино Гурие- 
ли, Бухути Гургенидзе , а  так
же международный мастер З у 
раб С туруа и чемпион Грузии 
Гия Георгадзе . .

Подобные «дни шахмат» в 
культурном центре «Мзиури» 
решено сделать традицион
ными. В месяц раз здесь б у
д ут проводиться лекции изве- 

► стных шахматистов, пресс-кон
ференции, сеансы одновремен-1 
ной игры, различные турниры, 
матчи и так далее.

*  *  *
На шахматной карте мира 

есть города и страны, откуда 
в определенное время года 
любители этой древней игры 
ж дут новостей, связанных с 
м еждународными турнирами, 
посвященными памяти извест
ных лю дей , внесших свой 
вклад в развитие , этого вида 
спорта.

О дним из таких городов яв

ляется Тбилиси, где уж е в| 
восьмой раз проводится ме
мориал замечательного гру-| 
эинского шахматиста и общ е
ственного деятеля В. Гоглидзе.

Естественно , в центре вни
мания многочисленных зрите
лей в первом туре  была встре
ча экс-чемпиона мира Ми

хаила Таля с тбилисским гросс
мейстером Геннадием Зайчи
ком . В сицилианской защите! 
Зайчик черными фигурами дед) 
своему сопернику возмож
ность создать такую  позицию, 
в которой он чувствует себя! 
просто великолепно. Уж е на| 
четырнадцатом ходу Таль при 
нес в ж ертву коня и (толучил! 
грозную  атаку. На 55-м ходу] 
Зайчик признал себя побеж 
денны м .

Конкуэст (Великобритания) 
переиграл Прандш теттера (Че
хословакия) и на 43-м ходу до
бился победы . Встречи Кож ул| 
(Ю гославия) — Рома н и ш и н  
(С С С Р ), Ш напик (Польш а) — [ 
Убилава (С С С Р ) и Новиков 
Гу ф ельд  (оба — С С С Р ) завер 
шились вничью.

Во втором туре мемориале! 
четыре партии завершились 
победой одного из соперни-| 
ков. Убилава нанес пораже
ние Новикову, Прандштет.тер--| 
Кож улу, Романишин —  Шнапи- 
ку, Луков —  Конкуэсту. Вничью 
сыграли Гуф ельд  и Таль.

Эдуард ГУФЕЛЬД, 
международный 

гроссмейстер.

Б Ы С Т Р Е Е  В Е Т Р А
В Ереване проводятся все

сою зные соревнования по ве
лосипедным гонкам на щоссе. 
На дистанции 80 километров 
среди женщин отлично высту
пила представительница нашей 
республики Стелла Пряхина.

Когда до финиша остава
лось двадцать километров, 
она стала лидером вместе с 
велосипедисткой из Куйбыш е
ва Г. М аксимовой. Весь остав
шийся отрезок дистанции имен
но они боролись за звание по
бедителя. Спортсменки одно

временно пересекли финиш 
Для определения сильнейшей! 
судьям  пришлось прибегнуть 
к помощи фотофиниш а. Лишь 
после этого  выяснилось, что 
Пряхина раньше пересекла 
черту , и ей  было присуждено) 
первое место.

В индивидуальной гонке нз| 
дистанцию 25* километров сре
ди женщин разыгрывалось зва
ние чемпионки ‘ С С С Р . Здесь 
победу одерж ала представи
тельница Челябинска Н . МеЛе- 
хина.

БЕГУЩ ИЕ ПО ВОЛНАМ
Практически все сильнейшие 

спортсмены страны собрались 
в Тбилиси на розыгрыш е Куб
ка С С С Р по водно-лыжному 
спорту.

В соревнованиях, которые 
начались в пятницу на Тбилис
ском море, участвуют шесть 
команд Д Ф С О  профсоюзов, 
по два коллектива Ц СК ВМФ 
и «Трудовые резервы».

Среди участников турнира и

лидеры грузинских водно
лыжников— члены сборной ко
манды С С С Р  Хатуна Киркелия) 
и Геннадий Петрухин из Поти.

В первый день соревнований I 
определились сильнейшие в| 
слалом е. Будут разыграны так-] 
ж е награды в фигурном ката
нии и прыжках с трамплина. 
П обедители в многоборье оп
ределятся в воскресенье.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

не 11 сентября 

М О СКВА
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

9.15 — Р и тм и ч е с к а я  ги м н аст и к а .
10.00 — « Х аты н ь » . Д о к у м е н т а л ь 
ны й т е л е ф и л ь м  (М и н ск ). 10.10 — . 
Г. С ви р и д о в  — «М ал ен ьки й  тр и п 
т и х » . 10.20 — « С п о р т л о то » . 10.30 — 
« Б у д и л ь н и к » . 11.10 — С л у ж у  Со
в етс к о м у  С ою зу! 12-00 — «У трен 
н я я  п о ч т а * . 12.30 — К луб  п у т е 
ш е ств ен н и к о в . 13.30 —  М у зы к а л ь 
н ы й  к и о ск . 11.00 — С ел ьски й  
ч а ^ .* .  15.00... — З д о р о в * :. 16.45 — 
Т е а т р  ю н о го  з р и т е л я . 17.45 — Се
г о д н я  —  Д е н ь  т а н к и с то в . 18.00 — 
Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м  « Ж н з а я  
п л а н е т а »  (В е л и к о б р и т а н и я ) . 9-я 
с е р и я . 19.ОС — М е ж д у н а р о д н а я  п а 
н о р а м а . 18.-15 —  М ул ьтф и л ьм ы .

20.30 — « Ч е р н а я  с т р е л а » . Х удож е
ствен н ы й  ф и л ь м . 22.00 — В ремя.
212.40 — В се си м ф о н и и  С. Р а х м а 
н и н о ва . Т р е ть я  с и м ф о н и я . 23.45 — 
Ф у тб о л ь н о е  о б о зр е н и е . 00.15 — 
Д о к у м е н т а л ь н ы е  ф и л ь м ы . Ф ильм
1-й — « А р м я н с к а я  С С Р » . Ф ильм
2-й — « Ш та т  В аш и н гтон » .

П О В Т О Р О Й  П РО Г Р А М М Е .
9.15 — С о в етс к ая  п о э зи я . Л и р и ка  
Я на Р ай н и са . 10.15 — « Э руд и т» . 
Н ау ч н о -п о п у л яр н ы е ф и л ь м ы . 11.и*— 
П ортреты . И . С. Т у р ген ев . 12.00— 
Т е л е ж у р н а л  «А гр о » . 13,30 — Клуб 
п у теш еств ен н и ко в . 13.30 — Р у сск ая  
речь. О я з ы к е  п ь ес  А. Н . О ст
ров ского . 14.00 — Н а у к а :  теори я , 
э к сп е р и м ен т , п р а к т и к а . 1. Р а с 
с к а зы  об у н и к ал ь н о м  л а з е р е , со з
д а н н о м  в  С С С Р . 2. П еревозк а  
с с е р х т я ж ё л ы х  гр у зо в . 3. Х ране
ние ф р у к то в  в газо о о й  среде. 4. 
Н овости  н а у к и  и  те х н и к и . 14.30, 
18.50. 19.20 — Д о к у м ен тал ь н ы е
те л е ф и л ь м ы . 14.40 — « К о м б аты » .

Х у д ож ествен н ы й  т е л е ф и л ь м . 1-я  
и 2 -я  сер и и . 16.50 — Д о 
к у м е н тал ь н ы й  те л еф и л ьм  «П ро- 
н яги н ы »  (г . Г о р ь ки й ). 17.50 — 
М у л ьтф и л ьм ы . 18.20 — Т ел еви зи 
онны й  м у зы к а л ь н ы й  аб о н ем ен т . 
К ам ерн ы й  хор  « М ад р и га л »  (Ф и
л и п п и н ы ). 19.20 — Д о к у м е н т а л ь 
ны й те л еф и л ьм  «М он реп о» . 19.40— 
В стреча  та н к и с то в  с  м а ст ер ам и  • 
и ск у сств  в  О стан ки н е . 21.15 —
З а  б езо п асн о сть  д в и ж е н и я . 21.20— 
Д о к у м е н т а л ь н ы й  те л еф и л ьм  'Р а й 
нис. П осев б ури . 1905». 22.00 — 
В р ем я . 22.40 — Х удож ествен н ы й  
т е л е ф и л ь м  «Н е  б ы л о  б ы  сч а 
с т ь я .. .»

ТБИЛИСИ
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

9.40 — Д о к у м ен тал ь н ы й  те л еф и л ьм  
« С л и в а  с о л д а т с к а я » . 10.00 — Д о 
к у м е н тал ь н ы й  те л е ф и л ь м  «Х а
ты н ь »  (М ). 10.10 — Н еза б ы в аем ы е  
и м ен а  (п о в то р н о ). 10.55 —  XIX

В сесою зн ая  п ар т к о н ф ер е н ц и я . Р е а 
л и зм  п ер естр о й ки . Х озяй ствен 
ный м ех ан и зм  — н овш ества , п ро 
б л ем ы . 11.25 — К и н оаф и ш а. 11.55 — 
Д л я  ш к ол ьн и ков . П уть  к п р е к р а 
сном у. 12.45. — В о ск ресн ая  выс
т а в к а . 12.50 — Л и тер а ту р н ы й  т е 
ат р . 13.30 — Т е л е п р о гр ам м а  « З д о 
р о в ье » . 13.50 — Д л я  м о л о д еж и . 
К онцерт. 14.50 — В оскресн ая вы
с т а в к а . 15.00 — З д о р о в ь е  (М ) . 
15.45 — В естник . 18.15 — М у л ьт
ф ильм  « К у р ш а  в о зго р д и л с я » . 
18.25 — В оск ресн ая  в ы с т а в к а .
18.30 — М у зы кал ьн ы й  ф ильм  « Р э - 
ро» п р и н и м а е т  го стей » . 17.45 — 
С его д н я  — Д е н ь  та н к и с то в  (М ).
18.00 — Г рузинской  студ и и  т е л е 
ф и л ь м о в  — 20 л ет . К оротк ом ет
р аж н ы й  х у д о ж еств ен н ы й  ф и л ьм  
« Ц а б у н и я » . 18.20 — Грани п ере
строй ки . В Р есп уб ли кан ской  д е т 
ской бол ьн и ц е . 19.00 — М еж д у 
н а р о д н а я  п а н о р а м а  (М ). 19.45 — 
М у л ьтф и л ьм . 20.00 — М оам бе. 
20.35 — В стреча с д м ан и сск и м и

тр у ж е н и к а м и  (п о в то р н о ). 22.00 — 
В рем я. 22.40 — Т елеви зионн ы й  ви 
д ео ф и л ь м . «Эй. кто  т а м  «и д ет  из 
б у д у щ его ? !»  23.45 — Ф утбольное 
о б о зр е н и е  (М ).

РАДИО

на 11 сентября
П О '  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 

11.40- — Д и а л о г  с  А. Г а ц ер ел и я . 
12.10 — 1 С . Р ах м ан и н о в . Второй 
ф о р т е п и а н н ы й ' к он ц ерт. 13.01 —
В р ем я, со б ы ти я , лю ди  (М ). 13.30— 
И з со к рови щ н и ц ы  м у зы к а л ь н о го  
и ск у сства . 14.30 — « Ф и зк у л ьту р а  
и с п о р т » . Р а д и о ж у р н а л . 15.00 — 
К он ц ерт д р у ж б ы  (и з  Б а к у ) . 15.30— 
П р о гр ам м а  « З д о р о в ь е» . 15.50 — 
М у зы ка  А. К ересел и дзе  к  ки н о
ф и л ь м ам . 18.00, 20.00. 23.00, 00.50— 
П осл ед н и е  известим (М ). 16.30 — 
М еж д у н ар о д н ы е  о б о зр е в а тел и  за

«круглы м  сто л о м »  (М ). 17.00,
23.55 — П осл ед н и е  известия (н а  
грузи н ск ом  я з ы к е ) . 17.15 — У ча
щ и м ся . Р ад и о п о с тан о в к а  « А осл е 
вы п ускного  в е ч е р а » . 18.15 — 
П р о гр ам м а  р ад и о ста н ц и и  «Ю ность» 
(М ). 19.00 — К он ц ерт м астеров
искусств  Грузии . 20.45 -  Г рузин
ские н ар о д н ы е песни . 211.00 — В. 
С у л а к а у р и . «В есн а в го р а х » . Р а 
д и о п о с тан о вк а . 22.00 — « Б есе д а  в 
соп р о в о ж д ен и и  м у зы к и » . В оскрес
н а я  п р о гр а м м а . 22.30 — И нф ор
м аци онны й  вы п уск . 23.30 — Ве
черние м елодии .

ПОГОДА

на 12 м 13 сентября
В ЗА П А Д Н О Й  Г Р У З И И - п е р е 

м ен н ая  о б л ач н о сть . м естам и  
д о ж д ь . В етер за п а д н ы й , 5— 10 м е

тров  в секу н д у . Т ем п ература  в 
н и з и н а х :  ночью  -4-11 16 г р а 
дусо в , д н е м  4 -2 3  4 -28  град усов . В 
г о р н ы х  р а й о н а х : ночью  4 -8  4-13 
гр ад у со в , днем  д . 20 д . 25 гр а д у 
сов . В в ы с о к о г о р н ы х  р а й 
о н ах : ночью  4 :1  4 -8  град усов.'
д н е м  4 .1 2  4 -1 7  град усов .

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И -п е р е -  
м ен н ая  об л ач н о сть , м естам и  к р а т 
коврем ен ны й  д о ж д ь . В етер з а п а д 
ны й, 9— 14 м етр о в  в  секун ду . Тем 
п е р а т у р а  на р а в н и н а х :  ночью 
4-10  4 -1 5  гр ад у со в , дн ем  4 -22
4 -2 7  гр ад у со в . В г о р н ы х  р а й 
о н а х : ночью  4 .8  4 -1 3 ' град усов,
д н е м  4-21 4 .2 6  град усов . В в ы- 
с о к о г о р н ы х  р а й о н а х : ночью 
4 -1  4 _ 6  гр ад у со в , днем  4 .1 0  д . 18 
гр ад у со в .

В Т Б И Л И С И  II се н тя б р я  без 
о сад ко в . В етер  се вер о -зап а д н ы й ,

9—14 м етров  в секу н д у . Н а  ок
р а и н а х  го р о д а  17—22 м етр а  «I 
секу н д у . Т е м п ер ат у р а  4 .2 7  4 _2»| 
гр ад у со в .
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